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Para dar celeridade 
às obras de infra-
estrutura na capital 
amazonense, o pre-
feito de Manaus, Da-
vid Almeida, lançou, 
nesta quinta-feira, 
10, o programa “Obras 
de Verão 2023”, que 
visa intensificar o re-
capeamento e a ma-
nutenção das vias 
nesta segunda me-
tade do ano. As obras 
serão realizadas por 
meio da Secretaria 
Municipal de Infra-
estrutura (Seminf), 
em diferentes zonas 
da cidade.

de ruas intensifi cados na 
‘Obras de Verão 2023’

MORO DA LIBERDADE 

Arraial 
da Reino 
Unido 
nesta 
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O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF) Gilmar Mendes 
decidiu nesta quin-

ta-feira anular todas as pro-
vas da investigação da Po-
lícia Federal sobre desvios 
na aquisição de kits robótica 
que envolvam o presidente 
da Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL).

O caso seria levado para 
julgamento no plenário vir-
tual do STF a partir desta 
sexta-feira por um pedido 
do próprio ministro Gilmar. 
Ele, entretanto, mudou de 
entendimento e nesta quin-
ta-feira resolveu tomar uma 
decisão individual de mérito 
para enterrar a investigação 
que atingia o presidente da 
Câmara.

O ministro seguiu o pa-
recer da Procuradoria-Geral 
da República (PGR), que soli-
citava a anulação da provas. 

Na sua decisão, Gilmar 
Mendes acolheu o pedido 
de anulação das provas, mas 
não determinou o tranca-
mento do inquérito, como 
havia pedido a defesa de 
Arthur Lira. O ministro en-
tendeu que o trancamen-
to deverá ser solicitado ao 
juiz de primeira instância do 
caso.

Na prática, a decisão en-
terra a possibilidade de que 

Lira seja investigado por uma 
suposta relação com desvios 
na aquisição dos kits robó-
tica. A PF havia monitorado 
entregas de dinheiro vivo 
para um ex-assessor seu, 
Luciano Cavalcante.

Os advogados dos demais 

investigados também irão 
pedir a anulação das provas 
envolvendo seus clientes, na 
esteira do que ficou decidido 
a respeito de Lira. 

A operação Hefesto foi de-
flagrada pela PF em 1º de 
junho, com objetivo de “de-

sarticular organização cri-
minosa suspeita de praticar 
crimes de fraude em licita-
ção e lavagem de dinheiro”, 
segundo a corporação.

Conforme a PF, as irre-
gularidades teriam ocorrido 
entre 2019 e 2022, “durante 

a realização de processos 
licitatórios, adesões a Atas 
de Registro de Preços e cele-
brações contratuais relacio-
nadas ao fornecimento de 
equipamentos de robótica 
para 43 municípios alagoa-
nos, cujos recursos aplica-

Gilmar retirou tema da pauta da 2ª Turma do STF a discussão sobre suspender apuração contra Lira

Gilmar Mendes anula provas que 
envolvem Lira em investigação

dos ou previstos seriam de 
natureza federal, oriundos 
do Fundo Nacional do De-
senvolvimento da Educação 
– FNDE”.

Em 5 de julho, a Justiça 
Federal de Alagoas deter-
minou o envio da investi-
gação ao STF. Conforme 
a decisão, a PF descobriu 
um suposto envolvimen-
to de Lira no caso, o que 
demandou o encaminha-
mento ao STF.

Durante a apuração, in-
vestigadores encontrarem 
documentos manuscritos 
que indicariam pagamentos 
relacionados ao nome “Ar-
thur”.

Um dos alvos da investiga-
ção em Alagoas foi Luciano 
Cavalcante, ex-assessor de 
Lira. Cavalcante deixou o 
cargo na liderança do PP 
na Câmara após a operação 
da PF.

Em nota, o advogado Pier-
paolo Bottini, responsável 
pela defesa de Lira, disse que 
“a decisão do STF reconhece 
a existência de manobras na 
investigação com o objetivo 
de evitar que o caso fosse 
enviado a suprema corte, 
como exige a constituição”. 
“A violação das regras legais 
deve ser contida, sob pena 
de retornarmos ao arbítrio”, 
declarou.

Serviços e Plataformas 
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Pódio

A situação de Neymar com o 
PSG não é mais uma nove-
la, já tendo se tornado uma 
série. A cada ano, uma nova 

temporada é lançada com revira-
voltas, tomadas de decisão, passos 

atrás e muito drama. Ao que tudo 

indica, porém, a tensão vivida entre 

as partes nesse momento pode ser 

considerada o começo do último 

roteiro da série.No último fim de semana, Neymar 

pediu à diretoria que o vendesse 

na janela de transferências e já foi 

comunicado que não faz mais parte 

dos planos para 2023-24. A situação 

pegou todos de surpresa, já que se 

esperava um protagonismo maior 

do camisa 10 com a chegada de 

Luis Enrique ao comando. Confira 

com o Lance! tudo o que envolve 

uma possível transferência do astro 

brasileiro.

Temporadas anteriores 
A série do caso de amor entre 

Neymar e PSG já teve momentos 

instáveis em outros anos. Em 2019, 

o jogador também entregou um 

pedido à diretoria para deixar a ca-
pital francesa e chegou a dizer que 

não faria a pré-temporada. Em sua 

estreia em 2019-20, após retornar 

de quatro meses fora dos gramados 

por lesão, foi vaiado e ofendido a 

cada toque na bola por um Parque 

dos Príncipes lotado, mas marcou 

um lindo gol de bicicleta aos 47’ da 

segunda etapa e deu a vitória por 

1 a 0 contra o Strasbourg. No fim 

do jogo, alguns aplausos puderam 

ser ouvidos das arquibancadas do 

estádio.
A situação foi se acalmando aos 

poucos e a temporada foi ótima, 

terminando com o vice da Cham-
pions League. No ano seguinte, de-
cidiu novamente que sairia do Paris 

Saint-Germain e ficaria livre para 

assinar com qualquer clube já em 

janeiro de 2022, mas mudou de ideia 

e renovou o contrato até 2027. No 

último ano, foram feitas propostas e 

aproximações por clubes da Premier 

League. O atleta teve seu nome 

fortemente ligado ao Chelsea e ao 

Manchester City, além da sempre 

falada volta ao Barcelona. Porém, 

as negociações não se desenvol-
veram. Neymar, mais uma vez, ficou 

em Paris.

O que antes do caos?A temporada 2022-23 vinha sen-
do ótima para o brasileiro. Núme-
ros em alta, expectativa por uma 

campanha positiva na Champions 

e a tranquilidade reinando na ca-
pital. Porém, no dia 19 de fevereiro, 

em confronto com o Lille, veio a 

crise. Neymar marcou aos 17’ da 

primeira etapa e fazia boa partida, 

mas aos três minutos da metade 

final, lesionou o tornozelo. Foram 

quatro meses fora dos gramados, 

com direito a uma cirurgia no local 

para reparação. O mesmo tornozelo 

chegou a tirá-lo de ação em um dos 

jogos da Copa do Mundo de 2022.
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Atacante brasileiro do PSG perto do Barcelona
Camisa 10 pediu saída do clube, para tomar novos rumos em sua carreira no futebol mundial 

Sem Neymar em campo, a situa-

ção dos parisienses começou a piorar. 

Foram tropeços seguidos e uma leve 

complicação na liderança da Ligue 

1, o que bastou para torcedores do 

clube irem até a porta de sua casa, 

protestando e exigindo sua saída. O 

astro não se opôs e tinha a intenção 

de sair, mas algumas mudanças o 

motivaram a ficar.A contratação de Luis Enrique pa-

receu motivar a estrela brasileira. Com 

o espanhol, Neymar atingiu o topo 

da Europa e jogou seu melhor fu-

tebol no Barcelona, chegando a 

marcar um gol na final da 
Champions League de 2015. 
Novas contratações, como 
Ugarte, Gonçalo Ramos, e o 
seu novo ‘parça’ Kang-In Lee, 
davam indícios de que a moral 
do brasileiro aumentaria para a 
permanência de forma foca-
da. Não foi o que aconteceu.As ações de mercado Neymar surpreendeu a 

diretoria ao entregar uma 
requisição para ser vendido 
ainda nesta janela de trans-
ferências. Além de precificar 
o jogador em elevados 150 
milhões de euros, o clube já o 
informou que não faz mais parte 
dos planos para a próxima temporada, 

semelhante ao italiano Marco Verratti. 

Nem o Media Day, com sessão de 

fotos para 2023-24, teve participação 

do atacante.Com isso, os times começam a ficar 

de olho no mercado para fazer a con-

tratação. Um retorno ao Barcelona é 

prioridade e o sinal verde já foi dado 

pelos franceses, mas os catalães pas-

sam por problemas financeiros. Isso 

significa que há duas possibilidades 

para concretizar a volta à Espanha: 

uma redução brusca dos 150 milhões 

de euros e também do valor 
salarial (é o segundo atleta mais bem pago da Eu-ropa), ou u m a c o m -pra da Ará-

b i a 

Saudita e o posterior empréstimo aos 

culés, que parece a opção mais viável.
O clube árabe mais provável de 

exercer a compra é o Al-Hilal de Jorge 

Jesus. O Clube dos Príncipes chegou a 

manifestar um forte interesse em ter 

Lionel Messi nesta janela, mas não 

conseguiram evoluir nas negociações 

e se frustraram com a ida do campeão 

do mundo ao Inter Miami de David 

Beckham. A vaga estelar que Messi 

ocuparia pode ser preenchida pelo 

brasileiro.Clubes da Premier League e da MLS 

também podem estar monitorando 
a situação. Em um momento 

anterior da janela, Neymar 
foi ligado ao Chelsea do 

bilionário Todd Boehly, 
mas propostas não chega-

ram a ocorrer. O Newcastle, 
comandado pelo fundo árabe, 
e o Manchester City de Pep 
Guardiola são os mais pro-

váveis de realizar aborda-
gens, mas até o momen-

to, tudo está longe de ser 
concreto.
A saída é possível?Alguns argumentos levam 

a crer que Neymar realmente 
deixará o PSG. Já não há mais 

clima com a torcida francesa; em 
todo jogo, o atleta é vaiado por 
parte dos aficionados parisien-
ses e foi alvo de protestos mes-
mo estando fora dos jogos por 
lesão. A saída de Messi, seu 
grande amigo, também pode 
influenciar na escolha, já que 

a presença do camisa 10 foi 
um dos motivos pelos quais o 

argentino escolheu se transferir 
para a capital francesa em 2021.

Além disso, há também a visão 
da diretoria do Paris, que abriria 

um largo espaço em sua folha 
salarial e poderia reforçar ainda 

mais o elenco com novas peças. Mbappé, considera-do a cara do pro-
j e t o pelos 

mandatários, tomaria de vez o espaço 

como protagonista único da equipe 

e poderia repensar a renovação de 

contrato. O artilheiro da última Copa 

do Mundo tem seu vínculo expirando 

ao fim do primeiro semestre de 2024 

e, por enquanto, está mais próximo 

de uma ida para o Real Madrid no 

próximo ano do que perto do acordo 

pela extensão.
O que impediria?Os prováveis destinos têm alguns 

problemas a lidar antes de pensar na 

contratação. O Barcelona, por exem-

plo, precisou passar por vendas e sa-

ídas de jogadores importantes, como 

Franck Kessié, Jordi Alba e Sergio 

Busquets, além do fechamento das 

atividades da Barça TV. As medidas 

tomadas por Joan Laporta liberaram 

cerca de 200 milhões de euros das 

contas, recolocaram o clube dentro 

das regras do Fair Play Financeiro e 

praticamente salvaram o Barça da fa-

lência. Porém, chegar à contratação de 

Neymar é recolocar um grande valor 

na folha salarial e precisar congelar 

outras compras, além de necessitar 

quase obrigatoriamente dos títulos 

para recuperar o valor.O Al-Hilal, por outro lado, não vê o 

dinheiro como problema. O Crescente 

foi um dos bonificados pelo aporte 

financeiro do Fundo de Investimento 

Público local, que tem como intenção 

junto à Federação de Futebol da Ará-

bia Saudita receber a Copa do Mundo 

de 2034 no país. Não há empecilhos 

quanto aos valores; o principal impe-

ditivo é a vontade do jogador, que não 

dá indícios de desejar um movimento 

para o Oriente Médio. Aceitar a venda 

e buscar uma negociação por emprés-

timo ao Barça seria juntar o útil ao 

agradável, mas os anos posteriores, 

que seriam na Arábia, colocam em 

cheque essa possibilidade.Jogador caro Para se ter uma ideia de como fun-

cionaria a situação, Neymar recebe um 

salário anual em torno de 50 milhões 

de euros, o equivalente a mais de 

R$ 268 milhões. O Al-Hilal chegou a 

oferecer 80 milhões na moeda eu-

ropeia para ter o jogador na próxima 

temporada.Além disso, caso os 150 milhões 

de euros pedidos pelo PSG sejam 

de fato a régua do valor de compra, 

a transferência entraria no top 3 da 

história do futebol. Em segundo, está 

a ida de Mbappé do Monaco para o 

clube francês, que custou 180 milhões 

de euros em 2018; quem lidera a lista 

é... Neymar. Sua compra, novamente 

envolvendo os parisienses, custou 222 

milhões de euros e detém o recorde 

como mais cara.
Segue o Jogo Enquanto a situação não se define, 

Luis Enrique pode relacionar Neymar 

normalmente para os jogos do Paris. 

No sábado (12), às 16h (horário de Bra-

sília), o time do comandante espanhol 

entra em campo para enfrentar o 

Lorient no Parque dos Príncipes, em 

duelo válido pela primeira rodada da 

Ligue 1.

Neymar pediu da diretoria para sair do Paris Saint-Germain (PSG) 
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plateia@emtempo.com.br |Reino Unido da Liberdade 
celebra arraial nesta sexta-feira

Mesas estão a venda por R$ 20 por meio d número 99617-6882

DIVULGAÇÃOM antendo a tradição e celebrando a cul-tura folclórica do Amazonas, o GRES 
Reino Unido da Liberdade 
promoverá, na próxima sexta-
-feira, 11 de agosto, a partir das 
19h, o ‘Arraiá da Reino Unido’. 
O evento, que promete reunir 
amantes do samba e das tra-
dições juninas, contará com 
as apresentações das danças 
que foram consagradas cam-
peãs no último Festival Fol-
clórico do Amazonas.Conhecida por seus desfiles 

espetaculares e sambas-enre-
do marcantes, a Reino Unido 
da Liberdade mostra, com esta 
iniciativa, sua versatilidade e 
comprometimento com as tra-
dições culturais da região. Ao 
abraçar o folclore local, a es-
cola não apenas enaltece sua 
própria trajetória, mas também 
presta uma homenagem às ra-
ízes e histórias amazônicas.

A comunidade terá a opor-

Em Tempo

Arraiá conta com barraquinhas de comidas típicas, brincadeiras e muita música

tunidade de se deleitar com 
apresentações que fizeram 
história no Festival Folcló-
rico do Amazonas, incluindo 
quadrilhas, cirandas e outras 
expressões artísticas. Fazem 
parte da festa: Quadrilha Cô-
mica Garota da Noite, Quadri-
lha Alternativa Funk na Roça, 
Quadrilha Explosão Junina na 
Roça, Dança Internacional Ca-
xemira, Ciranda Imperatriz do 

Norte e a Dança Nacional Can-
domblé Afro, além das danças 
convidadas Associação das 
Donas de Casa Morro da Li-
berdade e Ciranda Sensação, 
vice-campeã do Festival.

“A cultura do nosso estado 
é rica e diversificada. Que-
remos, através deste Arraiá, 
mostrar um pouco dessa be-
leza e também proporcionar 
um momento de alegria e 

descontração para a nossa 
comunidade”, afirma Rangel 
Magalhães, presidente da Rei-
no Unido da Liberdade.Além das apresentações 

das danças campeãs, o Arraiá 
contará com barraquinhas de 
comidas típicas, brincadeiras e 
muita música. A expectativa é 
de que o espaço da escola de 
samba seja tomado por cores, 
sabores e sons que caracteri-

Alunas são destaque do Campeonato 
Brasileiro de Ginástica Rítmica
As alunas da turma de dança do 

Liceu de Artes e Ofícios Claudio 
Santoro, Asheley Braga, Milyan-
ne Rafaely e Patrícia Rhayanne, 
participaram com destaque do 
Campeonato Brasileiro de Ginás-
tica Rítmica, que ocorreu em julho 
deste ano, em João Pessoa, Paraí-
ba. As amazonenses conquistaram, 
respectivamente, 2º, 9º e 34º lugar 
entre mais de 100 ginastas de todo 
o país.

Além da ginástica, elas têm em 
comum as aulas de dança que 
praticam na escola de artes do 
Governo do Estado. Para alavancar 
o desempenho na ginástica, as atle-
tas acreditam que os fundamentos 
da dança são essenciais. Asheley, 
que alcançou medalha de prata 
no aparelho fita, afirma que os 
resultados da competição foram 
ainda melhores do que esperava.

“Eu me senti muito realizada por 
ter ficado entre as melhores da mi-
nha categoria, como vice-campeã. 
Devo muito ao Liceu, a dança nos 
ajuda em muitos elementos da gi-
nástica rítmica, como a ter leveza, 
equilíbrio, e a nos expressarmos 

com o corpo durante a performan-
ce”, conclui.As alunas, que antes estudavam 

na unidade do Liceu Magdalena 
Arce Daou, receberam suporte da 
escola foram transferidas para 
unidade Sambódromo, para que 
conseguissem conciliar as rotinas 
de ambas as modalidades.

“No princípio os horários não ba-
tiam com a agenda das meninas, já 
que elas treinam de quatro a cinco 
horas por dia, então nós conver-
samos com a equipe do Liceu, e 
eles foram muito solícitos com a 
gente e nos auxiliaram. Eu e as 
mães das outras meninas somos 
muito gratas por essa atitude de 
apoio”, declarou a mãe de Milyanne, 
Rejane Oliveira, sobre a troca de 
unidade e flexibilidade de horário.

O Liceu de Artes e Ofícios 
Cláudio Santoro é uma iniciativa 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, com o ob-
jetivo de oferecer capacitação 
artística de forma gratuita para 
a população tanto na capital, 
como no interior do estado.

DANÇA

Estudantes participaram do Campeonato Brasileiro de Ginástica Rítmica

Evento acontece no Luar de Uiacurapá no dia 12 de agosto

Show Claridade em homenagem 
a Clara Nunes em Manaus 
A cantora e compositora Tatá 

Jatobá promete clarear o Luar de 

Uiacurapá no dia 12 de agosto, em 

uma grande homenagem à cantora 

Clara Nunes, com participação es-

pecial de Simone Ávila e pré-show 

de Serginho QueirozCom 20 anos de carreira, a can-

tora e compositora Tatá Jatobá, 

um grande ícone da nova gera-

ção do samba amazonense, fará 

uma homenagem à cantora Clara 

Nunes no dia que faria 81 anos, 

12 de agosto, às 20h, no Luar de 

Uaicurapá, localizado na avenida 

Rio Madeira, 452, Vieiralves, Nossa 

Senhora das Graças, zona Centro-

-Sul de Manaus.“Além de todo o seu talento 

musical, as questões que a Clara 

levantou durante sua trajetória ar-

tística ainda estão muito presentes 

e ainda precisamos exaltar. A fé, a 

luta contra a intolerância religiosa, 

valorizar as raízes afro-brasileiras 

e eu acho que tudo isso está no 

trabalho da Clara, por este motivo 

nós a escolhemos para realizar esta 

homenagem”, explica Tatá.
Clara Nunes, além de cantora, 

era uma grande pesquisadora da 

música brasileira folclórica e dos 

ritmos. Com a marca registrada 

de cantar com roupas brancas e 

sempre misturando ritmos africa-

nos, foi considerada pela revista 

Rolling Stones como a nona maior 

voz da música brasileira. Durante 

toda a sua carreira, vendeu quatro 

milhões e quatrocentos mil discos. 

No dia 05 de março de 1983, a voz de 

Clara foi silenciada. Ao submeter-

-se a uma cirurgia, aparentemente 

DIVULGAÇÃO

MÚSICA 

DIVULGAÇÃO

simples, de varizes, a artista so-
freu um processo alérgico por 
um componente da anestesia, 
ocasionando um choque ana-
filático, desde então a artista 
ficou internada na UTI até que 
no dia 02 abril, o Brasil perderá 
aos 40 anos uma das maiores 
cantoras de sua música.  

O show “Claridade” tem a 
produção de Lucy Almeida, da 
Approach produções, direção 
musical assinada por Dudu 
Brasil, que também estará nos 
violões da banda composta por 
Rogério De Mozi, no cavaqui-
nho e na percussão Rinaldo 
Batata e Ticva Vinícius.

zam esta época do ano, pro-
movendo um encontro festivo 
e memorável para todos os 
presentes.A entrada é gratuita, mas 

para aqueles que desejam um 

pouco mais de comodidade, 
estão sendo vendidas mesas 
para quatro pessoas por ape-
nas R$ 20. Informações pe-
los números 99617-6862 ou 
98552-8287.
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País/MundoDesmatamento nas margens 
da BR-319 é alvo de denúncias

Estudo monitora abertura de estradas a partir da BR-319

CRISTIE SICSÚN o mês em que a capital 
paraense, Belém, rece-beu os Diálogos Ama-zônicos e a Cúpula da 

Amazônia, que reuniram auto-
ridades e ambientalistas para 
discutir o desenvolvimento 
sustentável na região, pesqui-
sadores denunciam um “cres-
cimento absurdo” da abertura 
de ramais na floresta - trechos 
de estradas não oficiais – que 
acompanham a BR-319, na par-
te sul do Amazonas.O levantamento feito pelo 

Observatório BR-319 (OBR-
319) aponta que nos municí-
pios de Canutama, Humaitá, 
Manicoré e Tapauá, a rede de 
ramais é de 5.092 quilômetros 
(km), o que representa quase 
seis vezes (5,8) a extensão total 
da BR-319, que liga Manaus 
a Porto Velho, em Rondônia. 
Quando considerado o perío-
do de 2016 a 2022, houve um 
acréscimo de 68%, ou seja, mais 
2.061 km de ramais nos quatro 
municípios avaliados.O OBR-319 é uma rede de 

organizações da sociedade 
civil que busca o desenvolvi-
mento sustentável na área de 
influência da BR-319, além de 
denunciar práticas degradan-
tes do meio ambiente. Fazem 
parte do observatório institui-
ções como Greenpeace, WWF-
-Brasil, Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) e Instituto 
de Conservação e Desenvolvi-
mento Sustentável da Amazô-
nia (Idesam).
Imagens de satéliteO mapeamento da rede de 

ramais foi feito por interpreta-
ção de imagens de satélites dis-
ponibilizadas de forma gratuita 
pelo Projeto NICFI (Iniciativa 
Internacional do Clima e Flo-
restas da Noruega, na sigla em 
inglês), do Ministério do Clima e 
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BR-389 é alvo de críti-
cas de ambientalistas

ou seja, mais da metade dos 
5.092 km. As FPND são terri-
tórios que não têm destinação 
atribuída. Ou seja, não recebem 
programas de manejo florestal 
nem abrangem áreas de prote-
ção de comunidades indígenas, 
por exemplo. De acordo com 
o OBR-319, ficam mais vul-
neráveis e sofrem com maior 
frequência a grilagem de ter-
ras, a degradação florestal e o 
desmatamento.Dos ramais que foram iden-

tificados nas FPND, a maior 
parte, 1.539,3 km, fica em gleba 
federal. Isso representa 55% 
dos 2.803 km. Noventa e seis 
quilômetros (3%) ficam em 
glebas estaduais. Segundo o 
OBR-319, a preponderância de 
terrenos da União tem relação 
com o fato de que os trechos 
se originam, em sua grande 
parte, de estradas maiores e, 
uma vez que os municípios 
mapeados são atravessados 
por rodovias federais, ou seja, 
concebidas em territórios ge-
ridos pela União, é esperado 
que a maioria das redes de 

ramais esteja nas glebas sob 
jurisdição federal.Existem ainda vazios carto-

gráficos - territórios não reivin-
dicados - que possuem 1.167,3 
km de ramais (42% da malha 
dentro das FPND). O estudo 
avalia que a situação dessas 
florestas é ainda mais preo-
cupante, pois não há definição 
de a qual ente federativo cabe 
a proteção das matas. “Princi-
palmente quando essas áreas 
são próximas a grande empre-
endimento de logística, como 
estradas”, adverte Marinho.RecomendaçõesA nota técnica do OBR-319 

aponta algumas soluções para 
lidar com o surgimento de ra-
mais e a consequente degra-
dação ambiental. Entre elas, 
ações efetivas de fiscalização, 
comando e controle por parte 
das instituições responsáveis, 
como o Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recur-
sos Naturais Renováveis (Iba-
ma), Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente do Amazonas 

(Sema-AM) e Instituto de Pro-
teção Ambiental do Amazonas 
(Ipaam).

Outras recomendações são a 
urgência no processo de des-
tinação das FPND; combate à 
exploração predatória de ma-
deira e à ilegalidade na cadeia 
da carne, a partir da identifi-
cação de fazendas produtoras 
de gado em áreas ilegalmente 
desmatadas; e penalização dos 
infratores que cometeram ilíci-
tos ambientais, incluindo mul-
tas, destruição ou apreensão 
de equipamentos e prisões.AutoridadesProcurado pela Agência 

Brasil, o Ibama informou que 
“entende a necessidade no 
aumento de fiscalização na 
região e realiza planejamento 
estratégico para intensificar 
vistorias na área, em conjunto 
com ações prioritárias no esta-
do, como o combate ao garim-
po ilegal e ao desmatamento”. 
Na nota, o instituto acrescen-
tou que “também conta coma 
atuação dos órgãos estaduais 

Meio Ambiente da Noruega. Os 
pesquisadores explicam que os 
quatro municípios foram esco-
lhidos para o monitoramento 
porque ficam na região que 
concentra os maiores indica-
dores de desmatamento. Por 
meio de cruzamento de dados 
de degradação ambiental com 
as imagens de satélite, foi pos-
sível fazer uma ligação entre 
os ramais e o desmatamento.

Isso demonstra, segundo o 
observatório, que os trechos 
não oficiais de estradas não 
são construídos para facilitar 
o deslocamento de populações 
locais e o escoamento da pro-
dução, mas, sim, para ajudar 
a logística da clandestinidade. 
A abertura de ramais é um 
processo custoso, o que leva 
os pesquisadores a associarem 
essa prática a grupos com po-
der econômico.
Ciclo de degradaçãoComo o observatório colhe 

dados desde 2016, Thiago Ma-
rinho identifica um ciclo claro 
de degradação ambiental.

A nota técnica elaborada 
pelo OBR-319 classifica como 
ramais os trechos de estrada 
não oficiais. Porém, o estudo 
não aponta que sejam todos, 
necessariamente, ilegais, uma 
vez que alguns se encontram 
em territórios particulares. 
Mas, de acordo com Marinho, 
pode-se concluir que ramais 
em áreas de conservação e 
terras indígenas são ilegais.Territórios invadidosO estudo identificou os tipos 

de territórios que concentram 
a abertura desses trechos de 
estradas. Em imóveis privados 
estão 869,2 km. Assentamen-
tos federais têm 637 km; ter-
ritórios indígenas, 545,4 km; 
unidades de conservação, 261 
km; e territórios de uso comum, 
43,7 km.

Chama a atenção dos ana-
listas o fato de que a maior 
parte dos quilômetros de ra-
mais estarem nas chamadas 
florestas públicas não desti-
nadas (FPND). São 2.803 km, 
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da região para o combate de 
atividades de degradação da 
floresta, a fim de superar os 
desafios enfrentados ao longo 
da rodovia”.Também por meio de nota, o 

Ipaam – autarquia vinculada à 
Sema-AM –  disse que ações 
de combate ao desmatamento 
“continuam sendo realizadas 
efetivamente nos municípios 
que compõem a região sul do 
Amazonas, principalmente na 
região abrangida pela rodovia 
BR-319, em áreas marginais e 
trechos onde o desmatamento 
é mais pronunciado”.Como exemplo dessas ações, 

o órgão amazonense citou a 
operação Tamoiotatá III, exe-
cutada de forma integrada 
com outras instituições: Polícia 
Militar, Corpo de Bombeiros, 
Polícia Civil, Secretaria Execu-
tiva Adjunta de Planejamento e 
Gestão Integrada de Seguran-
ça e Centro Gestor e Operacio-
nal do Sistema de Proteção da 
Amazônia e agências federais. 
Ao todo, de acordo com o ins-
tituto, cerca de 30 servidores 
estaduais estão envolvidos na 
operação, que possui um nú-
mero “bastante expressivo” de 
autuações e embargos lavra-
dos em toda a região sul do 
estado, que contempla uma 
porção considerável das áreas 
marginais da BR-319.O Ipaam informa ainda que 

a criação de ramais vicinais ao 
longo da rodovia é atividade 
passível de licenciamento am-
biental pelo órgão competen-
te, bem como, sua manutenção 
e ampliação. “É necessária ação 
conjunta e integrada entre es-
ses entes no sentido de conter 
a abertura de ramais ao longo 
da BR-319 e o desmatamento 
de florestas nativas, de uma 
forma geral. Salienta-se que 
a fiscalização na rodovia é de 
competência federal”, conclui 
a nota.

A maior rede de ramais iden-
tificada pelo monitoramento se 
encontra em Canutama, com 
1.755,7 km, seguida por Manico-
ré (1.704,1 km), Humaitá (1455,6 
km) e Tapauá (176,8 km).

ASSASSINATOCandidato à presidência do Equador é assassinado em Quito

O candidato à presidência do Equador Fernando Villavicencio falou 

em um comício de campanha em Quito, antes de ser morto 

O candidato à presidência 
do Equador Fernando Villa-
vicencio foi morto na últi-
ma quarta-feira (9) ao ser 
baleado enquanto deixava 
um comício político reali-
zado no Anderson College 
em Quito, capital do país. 
A mídia local informou que 
cerca de 30 tiros foram dis-
parados em um evento no 
norte de Quito. Vídeos que 
circulam nas redes sociais 
mostram Villavicencio en-
trando em um carro após 
o evento, antes do som de 
aparentes tiros e gritos.

Pelo menos 9 pessoas 
ficaram feridas no ataque, 
“entre elas o candidato à 
presidência e dois poli-
ciais”, segundo a Procura-
doria Geral do Equador. A 
polícia e o Ministério do 
Interior do Equador não 
responderam aos pedidos 
de comentários sobre os 

detalhes do assassinato, 
mas o presidente Guillermo 
Lasso confirmou que a polí-
cia detonou com segurança 
uma granada deixada pelos 
assassinos.
SuspeitosUm dos suspeitos de as-

sassinar Villavicencio foi 
morto em Quito na noite 
de quarta-feira (9), segun-
do o Ministério Público do 
país. O suspeito, que ain-
da não teve a identidade 
divulgada, foi atingido du-
rante uma troca de tiros 
com seguranças pessoais 
do candidato. Gravemen-
te ferido, ele chegou a ser 
transferido para a Unidade 
de Flagrantes de Quito, mas 
não resistiu.O Ministério Público do 

Equador informou nesta 
quinta-feira (10) que seis 
pessoas foram presas du-

rante incursões realizadas 
nas áreas de Conocoto e 
San Bartolo, em Quito, em 
conexão com o assassinato.AmeaçasEm entrevista na semana 

passada, Villavicencio ha-
via denunciado que estava 
sendo ameaçado por um 
cartel do país. Los Choneros 
são uma organização crimi-
nosa do Equador que surgiu 
em Manabí e é formada por 
duas gangues chamadas 
Fatales e Las Águilas. Eles 
atuam com extorsão, tráfi-
co de drogas e homicídios.

Após a ameaça, Villavi-
cencio disse que não iria 
suspender sua campanha 
eleitoral e que iria apresen-
tar uma denúncia contra as 
ameaças. Ele também res-
ponsabilizou previamente 
o Los Choneros por qual-
quer eventual atentado 

que pudesse ocorrer contra 
ele, sua família e equipe. 
Villavicencio disse ainda, 
na entrevista, que usava o 
mínimo da proteção oficial 
do Estado, mas recusava 
coletes a prova de balas.Eleições mantidasEm pronunciamento na 

madrugada desta quinta-
-feira (10), o presidente do 
Equador, Guillermo Lasso, 
decretou estado de exce-
ção no país e afirmou que as 
eleições presidenciais es-
tão mantidas para o dia 20 
de agosto. A ação desloca as 
Forças Armadas do Equa-
dor para todo o território 
nacional por um período de 
60 dias. Segundo Lasso, a 
medida foi tomada para a 
“segurança dos cidadãos, a 
tranquilidade do país e das 
eleições livres e democráti-
cas de 20 de agosto”.

Manaus, sexta-feira 11 de agosto de 2023

Clara Gentil
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P ara dar celeridade às 
obras de infraestrutura 
na capital amazonense, 
o prefeito de Manaus, 

David Almeida, lançou, nesta 
quinta-feira, 10, o programa 
“Obras de Verão 2023”, que 
visa intensificar o recapea-
mento e a manutenção das 
vias nesta segunda metade do 
ano. As obras serão realizadas 
por meio da Secretaria Munici-
pal de Infraestrutura (Seminf), 
em diferentes zonas da cidade.  

Durante o lançamento reali-
zado no bairro Cidade de Deus, 
zona Norte, primeiro bairro 
contemplado com os servi-
ços de manutenção viária, o 
chefe do Executivo municipal 
destacou que o programa vai 
aprimorar o trabalho realiza-
do pelo “Asfalta Manaus” e, 
ainda, acelerar as obras es-
truturantes.“Além do asfalto, nós vamos 

intensificar as grandes obras 
da cidade, vamos avançar nos 
viadutos, vamos avançar nos 
becos, nas pontes, para que a 
gente possa fazer um traba-
lho com maior abrangência e 
alcançar o maior número de 
ruas e pontes na cidade de 
Manaus. O trabalho que nós 
temos feito, que é diuturno, 
vai continuar. Hoje, a Seminf 
tem um trabalho de georre-
ferenciamento das ruas, das 
condições de todas as vias, 

Mais de 3 mil ruas receberão manutenção no pavimento, com aplicação de 90.480 toneladas de asfalto DIVULGAÇÃO 

Obras serão realizadas por meio da Secretaria Municipal de Infraestrutura (Seminf)

‘Obras de Verão 2023’ 
intensifica recapeamento de ruas 

fruto do trabalho dessa equi-
pe abnegada e dedicada que 
está mudando a história de 
Manaus”, disse Almeida.

Vias em condições críticas 
em diversos bairros da capital 
serão atendidas nos próximos 
três meses durante as “Obras 
de Verão” da Prefeitura de 
Manaus. Mais de 3 mil ruas 
receberão manutenção no 
pavimento, com aplicação de 
90.480 toneladas de asfalto.

“Foram três meses de traba-EDUCAÇÃO

Projeto oferta bolsas de graduação em Manaus 

Redação
O grupo Ser Educacional, 

mantenedor das marcas UNI-
NORTE, UNINASSAU e UNAMA, 
oferece noventa bolsas de gra-
duação digital 100% gratuitas 
para mulheres vítimas de vio-
lência doméstica. A iniciativa 
faz parte do programa “Ser 
Mulher”, realizado em parceria 
com o Instituto Maria da Penha 
e o Grupo Mulheres do Brasil. 
As bolsas serão distribuídas 
igualmente entre Pernambu-
co, Maranhão, Amazonas, Pará, 
Bahia e Acre.O lançamento do programa 

acontece no dia 11 de agosto, às 
19h. A data foi escolhida por es-
tar na semana que se comemo-
ra 17 anos da sanção da Lei Maria 
da Penha e o aniversário de 20 
anos do grupo Ser Educacional. 
O evento será transmitido por 
meio do canal da UNINASSAU 
no YouTube e contará com a 
participação on-line de Maria 
da Penha, que empresta seu 
nome para a lei que protege 
mulheres vítimas de violência.

“A educação é empoderado-
ra. Isso se torna mais verdade 
quando se trata de mulheres 
vítimas de violência ou em situ-
ação de vulnerabilidade social. 
Nós, da UNINORTE, estamos 
felizes de promover essa ini-
ciativa que, com certeza, fará a 
diferença na vida de mulheres 
em busca de um recomeço”, 
afirmou a reitora da UNINORTE, 
Fabiane Almeida.“Esse programa chega como 

um grande instrumento de for-
talecimento e empoderamen-
to da mulher, principalmente 
aquela que passou por pro-
cessos de vulnerabilidade após 
sofrer a violência. Com isso, o 
grupo Ser Educacional vai fazer 
com que essa mulher mude a 
rota crítica de sua vida para uma 
rota de conquista, com qualida-
de profissional e restruturação 
da dignidade”, comenta Regina 
Célia, vice-presidente do Insti-
tuto Maria da Penha.Dentro do programa, tam-

bém são oferecidos apoio psi-
cológico, suporte emocional e 
atendimento jurídico para que 

as vítimas possam tirar dúvidas 
e receber assistência durante 
todo o processo. Os serviços são 
realizados na Clínica-Escola de 
Psicologia e no Núcleo de Práti-
cas Jurídicas (NPJ) da UNINOR-
TE. As instituições parceiras, 
que já realizam atendimento a 
essas mulheres, são as respon-
sáveis por encaminhá-las para 
participação no projeto.  

O Ser Mulher engloba os pro-
jetos “Grupo de Estudos (re)co-
meçar” e “Seminário violência 
contra mulheres e exploração 
sexual de crianças e adoles-
centes”, além dos cursos so-
bre violência de gênero. Eles 
têm como objetivo desenvolver 
mulheres vítimas de violência 
doméstica a partir da educação; 
debater, estudar as causas e 
incentivar o pensamento crítico 
sobre as violências de gênero e 
doméstica; e argumentar sobre 
a exploração sexual de crianças 
e adolescentes. Esses proje-
tos também buscam realizar 
palestras, fóruns e seminários, 
assim como produzir material 
científico para publicação.

DIVULGAÇÃO

lho intenso para mapear to-
das as ruas críticas da cidade 
de Manaus. Agora temos um 
relatório completo. No meio 
disso, existem as ruas que 
necessitam apenas de recu-
peração e outras, de recape-
amento em toda a extensão. 
O prefeito determinou que, 
com o uso do empréstimo 
aprovado na Câmara Muni-
cipal de Manaus, serão feitos 
os serviços de recuperação 
viária, pontes de madeira e o 

recapeamento intensificado 
em todas as zonas”, afirma o 
secretário de Obras, Renato 
Junior.

Os trabalhos envolvem 
as equipes dos 15 Distri-
tos de Obras da Seminf. 
Nas ruas, 500 homens se-
rão responsáveis pela exe-
cução dos serviços, com o 
aparato de 215 máquinas,  
para levar pavimentação de 
qualidade às vias que não 
recebem serviços de infra-

estrutura há décadas.O corpo técnico da se-
cretaria atuou no mapea-
mento prévio das ruas mais 
críticas. São pontos que, de 
imediato, receberão as obras 
de manutenção. O progra-
ma surge para impulsionar 
os resultados do programa 
“Asfalta Manaus”, lançado 
em abril do ano passado. 
Nesses 15 meses, mais de 2 
mil ruas foram recapeadas  
pela Seminf.

Comunidade Novo Céu tem pavimentação

INFRAESTRUTURA 

Da redação

O Governo do Ama-
zonas, por meio da 
Secretaria de Esta-
do de Infraestrutu-
ra (Seinfra), avançou 
com as obras de pa-
vimentação do sis-
tema viário da co-
munidade Novo Céu, 
situada na zona rural 
do município de Au-
tazes (a 113 quilôme-
tros de Manaus). Demanda anti-

ga da população, a 
execução desta obra 
atende a uma de-
terminação direta do 
governador Wilson 
Lima, que acolheu o 
pedido dos morado-
res da comunidade 
Novo Céu, visando 
fortalecer, princi-
palmente, o setor 
primário local, uma 
vez que o local é 
um dos maiores em 
produção de leite e 
seus derivados no 
município. Com investimen-

to no valor de R$ 
17,8 milhões, a obra 
contempla mais de 
10 quilômetros de 
vias. Nesta etapa, 
os serviços concen-
tram-se na limpeza 
e retirada da cama-
da vegetal das ruas 
beneficiadas, refor-
ço de leito, subleito, 
base e sub-base e 
imprimação. A pre-
visão de conclusão 
desta obra está 
agendada para este 
semestre.

Programa “Ser Mulher” é realizado em parceria com o Instituto Maria da Penha e Grupo Mulheres do Brasil



Congresso em Foco
Os deputados federais Silas 

Câmara (Republicanos) e Alberto 
Neto não aparecem na primeira 
parcial do Prêmio Congresso em 
Foco, divulgada nesta quarta (9). 
Na lista com 400 nomes figu-
ram apenas quatro deputados do 
Amazonas. Considerada a premia-
ção mais importante da política 
brasileira, o prêmio homenageia 
os melhores parlamentares esco-
lhidos pela população em votação 
on-line.  Adail Filho (Republicanos) 
aparece em primeiro entre os de-
putados federais amazonenses. 
Amom Mandel (Cidadania), ocupa 
a segunda posição. Em terceiro, 
na parcial, aparece Sidney Leite 
(PSD). 

Plano de trabalho
Designado oficialmente rela-

tor da reforma tributária (PEC 
45/2019), o senador Eduardo Bra-
ga (MDB-AM) informou que apre-
sentará o plano de trabalho para 
as discussões e votação da matéria 
na próxima quarta (16).  “Mais um 
passo será dado na questão da 
reforma tributária. Na terça [8], 
o ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, entregou o primeiro tra-
balho (…), o estudo do impacto da 
alíquota do texto aprovado pela 
Câmara dos Deputados”, disse 
Braga. 

O documento detalha os impac-
tos e a previsão da alíquota-base 
que vai incidir sobre consumo e 
serviços. 

Piso da Enfermagem
O Ministério da Saúde informou 

nesta quarta (9) que o primeiro re-
passe complementar aos estados 
e municípios para o pagamento 
do piso nacional da enfermagem 
será feito até o dia 21 deste mês. 

Os profissionais (federais, es-
taduais, municipais e do Distrito 
Federal) irão receber nove parce-
las em 2023, com valores retroa-
tivos a maio e o 13º salário. Para 
o pagamento do piso, o governo 
federal destinará R$ 7,3 bilhões. 
No início de agosto, foram pagos 
aos servidores federais da cate-
goria de enfermagem os valores 
complementares dos meses de 
maio e junho e a parcela de julho. 

Pesquisa
A avaliação do governo do pre-

sidente Lula é positiva para 35% 
dos deputados, regular para 30% 
e negativa para 33%, afirmou a 
pesquisa Genial/Quaest, divulga-
da ontem (10). O levantamento 
ouviu 185 deputados em amostra 
proporcional por região do país 
e partidos. Não sabem ou não 
responderam 2%.

Os números entre os deputados 
são parecidos com os da pesquisa 
Genial/Quaest de opinião pública 
realizada em junho, que apontou 
37% de avaliação positiva, 32% re-
gular e 27% negativa. No levanta-
mento com o mercado financeiro, 
em julho, 20% tinham avaliação 

positiva do governo, 36% regular 
e 44%, negativa.

Venda proibida
A Comissão de Constituição, 

Justiça e Redação (CCJR) da Câ-
mara Municipal de Manaus (CMM) 
aprovou, na quarta (9), durante 
reunião realizada após a Sessão 
Plenária, o PL 142/2023, do vere-
ador Marcelo Serafim (PSB) que 
proíbe a venda de medicamento 
em mercados, supermercados, 
conveniências e estabelecimen-
tos similares, inclusive cameló-
dromos e ambulantes em Ma-
naus. O projeto enfatiza que estes 
estabelecimentos não dispõem 
de profissionais farmacêuticos 
que auxiliem o consumidor. Por 
isso, não é recomendado que 
os locais comercializem medica-
mentos.

Mais projetos
Dos 14 Projetos analisados na 

CMM, apenas um recebeu parecer 
contrário que foi o da vereadora 
Yomara Lins (PRTB) que dispõe 
sobre a instalação de comedouros 
e bebedouros para animais de 

rua em Manaus. Já os de parecer 
favoráveis foram dos vereadores: 
João Carlos (Republicanos), que 
cria a Campanha de Conscienti-
zação, Prevenção e Combate ao 
Incentivo ao Suicídio; o do Alonso 
Oliveira (Avante), que institui o 
Projeto Grafite é em espaços pú-
blicos e o da Glória Carratte (PL), 
que obriga o registro de crianças 
e adolescentes ao se hospedarem 
em hotéis e similares. 

Deputado critica ministra
Nesta quarta (9), o deputado 

federal Fausto Júnior (União-AM) 
criticou declarações da ministra 
do Meio Ambiente e Mudança 
do Clima, Marina Silva. A ministra 
estabeleceu uma relação entre a 
BR-319 e o aumento do desmata-
mento na região Amazônica.

O parlamentar amazonense, re-
conhecendo a importância da ma-
téria, contestou veementemente 
as afirmações de Marina Silva. O 
deputado federal reforça a rele-
vância da BR-319 e seus impactos 
na vida dos amazonenses que a 
utilizam diariamente. 

Medalha Ruy Araújo
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam) concedeu 
nesta quarta (9), a Medalha Ruy 
Araújo ao historiador, jornalista 
e escritor amazonense Abrahim 
Sena Baze. A homenagem foi de 
autoria do deputado estadual 
Wilker Barreto (Cidadania) e re-
conhece as inúmeras contribui-
ções do intelectual nos campos 
da informação, história, cultura e 
jornalismo do Amazonas.

O ato solene, que ocorreu no 
plenário Ruy Araújo da Casa Le-
gislativa, contou com a presença 
de familiares e amigos do home-
nageado, além de várias persona-
lidades como Tenório Telles.

Cidadão de Manaus
A Câmara Municipal de Manaus 

(CMM) entregou, nesta quarta (9), 
o título de Cidadão de Manaus ao 
Procurador-Geral do Amazonas, 
Alberto Rodrigues Júnior; e ao 
Defensor Público Geral, Ricardo 
Queiroz de Paiva.

A reunião solene, propositura 
do presidente da CMM Caio André 
(Podemos), aconteceu no plenário 

Adriano Jorge. A honraria é con-
cedida a personalidades que não 
nasceram no município, mas que 
prestaram relevantes serviços à 
sociedade manauara. “A honra é 
toda nossa de podermos con-
ceder esta honraria a esses dois 
homens públicos”, afirmou Caio 
André.

Transparência
A Secretaria Municipal de Co-

municação vai fornecer informa-
ções aos cidadãos sobre servi-
ços da Prefeitura de Manaus. Os 
esclarecimentos serão prestados 
pelo Serviço de Informação ao Ci-
dadão (SIC), conforme portaria no 
Diário Oficial do Município (DOM) 
de segunda (7). O SIC funcionará 
na sede da prefeitura, na Zona 
Oeste de Manaus, onde o público 
será atendido.

O SIC tem a função de receber 
e registrar pedidos de acesso às 
informações públicas. Também 
caberá ao serviço classificar o grau 
e prazos de sigilo das informações 
no âmbito da Semcom. 

Reserva para Autistas

O PL n° 576/2023, de autoria 
da deputada estadual Mayara Pi-
nheiro Reis (Republicanos), dispõe 
sobre a obrigatoriedade de re-
serva de mesas em restaurantes 
para pessoas com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) e suas fa-
mílias, no Amazonas. De acordo 
com Mayara, a reserva dessas 
mesas tem como objetivo pro-
porcionar um ambiente mais ade-
quado, conforme a necessidade 
e especificidade do atendimento. 
“Minha proposta tem como objeti-
vo garantir a reserva de mesas em 
locais adequados para a pessoa 
com TEA e seus familiares”, justi-
ficou a parlamentar.

Aumento do próprio salário
O STF aprovou, por unanimida-

de, a proposta de orçamento de 
2024 para a Corte. O projeto, que 
será enviado ao Congresso, prevê 
um valor de R$ 897.877.951 – que 
representa um aumento de 5,4% 
em relação ao orçamento de 2023.

A proposta foi aprovada em 
sessão administrativa virtual na 
última terça (8), e inclui o aumen-
to de remuneração dos ministros, 
que hoje é de R$ 41,6 mil e passará 
a ser de R$ 44 mil a partir de fe-
vereiro de 2024. Em dezembro do 
ano passado, o Congresso aprovou 
um aumento escalonado de 18%, 
parcelado ao longo de três anos. 
Em 2025, esse valor sobe para 
R$ 46,3 mil.

Amazonas Energia multada
A Amazonas Energia é multada 

por veicular anúncio publicitário 
no qual afirmava que “quem é 
contra os medidores é a favor do 
crime”. O Ministério Público do 
Amazonas (MPAM) e a Concessio-
nária firmaram um TAC para repa-
rar o dano moral coletivo causado 
pela veiculação da propaganda 
que foi vista como ofensiva aos 
consumidores. A concessionária 
se comprometeu a pagar R$ 5 
mil, sendo que parte desse valor 
será destinada ao Fundecon e o 
restante será direcionado a uma 
instituição escolhida pela própria 
empresa, dentre as listadas pela 
promotoria. 

Tarcísio não será candidato
O governador de São Paulo, 

Tarcísio de Freitas, afirmou que 
não será candidato a presidente 
em 2026 e apoiará quem o ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
escolher para o cargo. A declara-
ção foi dada ao podcast Flow na 
noite de quarta (9). Além disso, em 
entrevista, na tarde de quarta, o 
governador afirmou que poderá 
se desfiliar do Republicanos se a 
sigla entrar no governo Lula. So-
bre as eleições de 2026, Tarcísio 
afirmou que não será candidato 
e conjecturou a possibilidade de 
Bolsonaro reverter a inelegibili-
dade de oito anos decretada pelo 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE), 
em junho.

Wilson Lima se reuniu com executivos do setor de 
energia solar e reafi rmou compromisso com a ZFM

O governador do Amazonas, Wilson Lima, reuniu-se, nesta quarta (9), com dirigentes da chinesa Livoltek, empresa que, até o 
fim deste semestre, dará início à produção de inversores, string box e carregadores veiculares no Polo industrial de Manaus.  A 
estimativa da Livoltek, que integra o grupo  Grupo Hexing Brasil, é gerar até 420 empregos diretos no primeiro ano de operação 
na Zona Franca de Manaus (ZFM).

A empresa do setor fotovoltaico está investindo na produção para o segmento de energia solar. E também possui fábricas 
na Indonésia e na África, além de contar com operações na Europa. O Grupo Hexing Brasil é uma holding que detém as marcas 
Livoltek e Eletra Energy. O governador reafirmou o compromisso em defesa do modelo Zona Franca, especialmente nesse 
momento em que o Senado começa a discutir a reforma tributária. “Os representantes da Livoltek apresentaram os planos 
de investimento no estado. E isso mostra que o grupo está seguro de que investir no Amazonas é um bom negócio”, disse o 
governador.

Wilson reafirmou o compromisso em defesa do Modelo ZFM no âmbito da reforma tributária para garantir a competitividade. 
“A indústria representa algo em torno de 30% do nosso PIB, 50% da nossa arrecadação e, no final do dia, representa algo em 
torno de 70% da nossa atividade econômica”, completou Lima.

O grupo já possui três escritórios no Brasil – São Paulo (SP), Curitiba (PR) e Belo Horizonte (MG) – e Manaus contará com a 
segunda fábrica – a primeira foi instalada em Fortaleza (CE).

Às atrações turísticas e meios de hospedagens do Amazonas que 
foram premiadas pelo site de viagens TripAdvisor, recebendo o selo 
“Travellers Choice 2023�. Entre os atrativos que se destacaram, estão: o 
Teatro Amazonas que, com mais de 9,6 mil recomendações dos usuários, 
conquistou o selo e o coração daqueles que visitam o Estado. O passeio 
do Encontro das Águas também ganhou o selo “Travelers Choice 2023”, 
após receber mais de 6 mil avaliações.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À morte do candidato à Presidência do Equador, Fernando Villavicencio, 
59,  num atentado a tiros nesta quarta (9). O postulante ao cargo de chefe 
do Executivo equatoriano fazia parte do Movimento Construye (MC25), era 
jornalista investigativo e político. Ele se considerava de centro-direita. Duran-
te a sua carreira no jornalismo, Villavicencio, denunciou casos de corrupção. 
Ele acusou o ex-presidente Rafael Correa de crimes contra a humanidade. 
Declarou-se perseguido quando foi condenado a 18 anos de prisão, em 2014.
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Capacitismo Algorítmico

A América do Sul e o 
crescimento do narcostado

Editorial

O mundo assistiu, sem acreditar, à execução de Fernando 
Villavicencio, candidato à Presidência do Equador. Enquan-
to saía de comício em Quito, três tiros atingiram a cabeça 
de Villavicencio, que morreu instantaneamente. Político de 
centro-direita, ele era apenas o quinto colocado na corrida 
presidencial equatoriana, com 7,5%, mito longe da esquerdista 
Luisa Gonzáles, isolada na liderança, com 29,2 % de intenções 
de voto. Villavicencio foi morto não diretamente pela disputa 
entre esquerda e direita, mas sim pelo enfrentamento ao 
narcotráfico pelo estado. Villavicêncio, em sua campanha e 
programa de governo, prometia combater o narcoestado no 
Equador. Logo após sua morte, o grupo narcotraficante Los 
Lobos reivindicou a autoria do assassinato.

A morte de Villavicencio nos mostra que há muito em co-
mum entre o Brasil e seus vizinhos sul-americanos. Embora 
seja uma ilha lusófona em meio a países de fala espanhola, o 
Brasil divide muito da história e da geografia com os países a 
oeste da linha de Tordesilhas. O Brasil tem em comum com 
seus vizinhos as gigantescas riquezas naturais e um enorme 
potencial de desenvolvimento, mas, lamentavelmente, tam-
bém o subdesenvolvimento, a tendência a regimes totalitários 
e o crescimento do narcotráfico e do seu poder.

Hoje, o narcotráfico lança tentáculos sobre todas as esferas 
da sociedade, do Executivo à vida acadêmica, do Ministério 
Público à imprensa, do Judiciário à cena cultural, do Legis-
lativo às igrejas, do futebol aos movimentos sociais. No dizer 
dos jovens mais irreverentes, “tá tudo dominado”, no Brasil e 
na América do Sul.

Como enfrentar e vencer o narcotráfico? Parece que nin-
guém tem uma fórmula pronta, mas a resposta passa por uma 
decisão da sociedade como um todo, que deve ser refletida 
em decisão e tomada de posição política, passa pelo empre-
go da inteligência, inteligência de Estado, uso estratégico de 
informação, aplicação firme da lei. O Estado, mesmo longe de 
ser o que o povo quer e merece, ainda é a instituição mais 
poderosa de nossa sociedade. Que a morte de Villavicencio seja 
o começo da mudança social que vai extirpar o narcotráfico 
de nosso continente.

A era digital tem testemunhado uma acelerada evolução 
tecnológica, com a proliferação de algoritmos em várias es-
feras da vida humana. E embora a tecnologia prometa ser 
uma força democratizante, permitindo maior inclusão social, 
é crucial reconhecer que os algoritmos ainda são produzidos 
em ambientes pouco diversos.

Essa falta de diversidade resulta na reprodução de vieses 
inconscientes e preconceitos da sociedade, constituindo-se 
como as principais barreiras estruturais à inclusão social. Tanto 
é assim que a Lei Brasileira de Inclusão, em seu Artigo 2, nos 
lembra que a deficiência não é uma característica relativa à 
pessoa em si, mas sim uma consequência da estrutura social 
excludente.

Todos nós somos únicos, com identidades e personalidades 
singulares, e nossa interação com o ambiente social determina 
nossa inclusão ou exclusão. Em outras palavras, a individualida-
de pode facilitar a inclusão ou aprofundar as barreiras sociais, 
dependendo de como a sociedade se estrutura. A avaliação da 
deficiência, portanto, deve ser realizada por uma equipe multi-
disciplinar, que leve em conta as peculiaridades individuais em 
relação ao ambiente social em que a pessoa está inserida. Mui-
tas deficiências, inclusive, não são visíveis ou perceptíveis. Esse 
fato, por exemplo, levou à edição da “lei do cordão de girassol”, 
enfatizando que deficiente é a sociedade que não permite a 
inclusão de todos, com toda a sua pluralidade e diversidade.

A diversidade deve ser celebrada em todas as suas formas. 
Em um ambiente inclusivo, as características únicas de cada 
indivíduo são estimuladas e valorizadas, permitindo o pleno 
desenvolvimento de sua autonomia. É fundamental promo-
vermos a inclusão nas áreas da Educação, do Trabalho e do 
Empreendedorismo, para que cada pessoa tenha a oportuni-
dade de contribuir com seus talentos e habilidades tendo em 
vista o bem-estar coletivo. Além disso, a criatividade floresce 
em ambientes inclusivos, gerando inovação social e individual.

Ao abraçarmos a diversidade, rompemos com os vieses 
arraigados nos algoritmos e nas estruturas sociais, permitindo 
que novas perspectivas e ideias sejam ouvidas e consideradas. 
Essa diversidade de pensamento e experiências é essencial 
para enfrentarmos os desafios contemporâneos e criarmos 
soluções inovadoras para problemas complexos.

Podemos resumir dizendo que os algoritmos ainda carecem 
de diversidade em sua produção, refletindo os preconceitos 
e vieses inconscientes presentes em nossa sociedade. Mais 
do que isso, para alcançarmos a verdadeira inclusão social, é 
fundamental reconhecermos a individualidade de cada pessoa 
e garantirmos que as barreiras estruturais sejam rompidas.

Portanto, é nosso dever criar ambientes inclusivos que va-
lorizem e estimulem a diversidade, a criatividade e a inovação. 
Somente assim poderemos alcançar uma sociedade mais justa, 
igualitária e verdadeiramente inclusiva, onde todos possam 
contribuir plenamente e desfrutar dos frutos do progresso 
tecnológico e social.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Quem não deve, não teme e se teme é porque deve”

Governo esvazia CPI do MST e surpreende deputados

Fala, Rui Costa
“Ele é o responsável pela im-

punidade das invasões na Bahia. 
Tem muito a explicar”, disse à 
coluna o relator Ricardo Salles 
(PL-SP).

Moeda
Envolvidos nas trocas reve-

laram à coluna que o governo 
pressionou com cargos e emen-
das os caciques dos partidos 
para que houvesse a troca.

Ebulição
Uma das substituídas, Magda 

Mofatto (PL-GO), admitiu que o 
motivo da troca foi as votações. 
Disse que volta quando o caso 
Rui Cdosta “esfriar”.

Marido traído
Nem mesmo o presidente da 

CPI, deputado Zucco (Republi-
canos-RS), sabia da troca “só 
soube após a abertura dos tra-
balhos”.

Maior desmatador do Brasil 
sediará cúpula do clima

O governo Lula (PT) celebrou 
ontem (9) a confirmação de 
que a cúpula do clima das Na-
ções Unidas (COP-30) marcada 
para 2025 será em Belém do 
Pará, estado que mais desmata 
a Amazônia. Desde o início do 
monitoramento do INPE sobre 
a região amazônica, em 1988, o 
Pará desmatou quase 167 mil 
quilômetros quadrados de flo-
resta, quase 35% de toda a área 
desmatada em mais de três 
décadas.

Pano passado
Ao anunciar Belém como sede 

da COP-30, em junho, Lula ten-
tou culpar “madeireiros de São 
Paulo ou do Rio” pelo desma-
tamento no estado.

Ascenção
O Pará continuou a liderar 

a lista dos estados que mais 
destroem a mata na Amazônia, 
em 2022: 4,2 mil km2, quase 

36% do total.

Segundo
O Mato Grosso, que liderou o 

desmatamento nos anos 1990, 
é o segundo colocado na lista 
histórica: 152 mil km2 destruídos 
desde 1988.

Caso de polícia
A CPI do MST pediu proteção 

policial para Benevaldo Gomes, 
Vanuza Souza e Elevaldo Costa, 
ex-MST. Em depoimento, nar-
raram submissão, episódios de 
tortura, violência psicológica e 
estelionato eleitoral.

Sem terra
Dois líderes do MST na Bahia 

foram flagrados com cargos no 
gabinete de Valmir Assunção 
(PT-BA). Lucineia Durães Rosá-
rio e Oronildo Loures Costa, são 
do movimento e trabalham com 
o deputado.

Com dinheiro
Os salários pagos aos dois líde-

res do MST lotados no gabinete 
petista estão distantes do rendi-
mento de assentados. Um ganha 
R$9,2 mil/mês, outro, R$6,5 mil, 
sem contar penduricalhos. E o 
ponto não é obrigatório.

Quem tem poder?
Sérgio Moro (União-PR) é 

contra o Projeto da Censura, 
chamado por lulistas de PL das 
Fake News. “Quem vai dizer o 
que é verdade ou mentira? O 
presidente que diz que a guerra 
é culpa da Ucrânia?”.

De onde menos se espera
O petista Quaquá (RJ) surpre-

endeu e votou a favor de Carla 
Zambelli (PL-SP) no Conselho 
de Ética da Câmara. O deputado 
disse que vai votar contra todos 
os casos de quebra de decoro 
parlamentar.

Motivos
A prisão de Silvinei Vasques, 

ex-diretor da PRF, causou estra-

Ricardo Salles, relator da CPI do MST e a blindagem do governo a Rui Costa (Casa Civil)

nhamento na classe política. O 
deputado Marco Feliciano (PL-
-SP) lembrou a falta do flagrante 
e questionou sobre o risco ofe-
recido à ordem pública.

‘Nikole’ absolvida
Não deu em nada a represen-

tação do Psol contra o deputa-
do Nikolas Ferreira (PL-MG) por 
usar uma peruca na tribuna da 
Câmara no Dia das Mulheres. 
A representação foi votada e 
arquivada.

Próxima vítima
Voltou a aparecer na comuni-

cação institucional do governo 
federal a chamada “linguagem 
neutra”. Nesta quarta-feira (9), o 
Ministério das Cidades publicou 
postagem para “todas, todos e 
todes”.

Pensando bem...
...interferência em CPI deve 

custar caro.

Poder sem Pudor
O secretário do diabo
O deputado Ney Lopes (PFL-

-RN) era secretário de Justiça 
no Rio Grande do Norte, nos 
anos 70, e foi designado para 
representar o governador em 
uma inauguração no interior. O 
prefeito até tentou ser gentil, 
mas, na hora do discurso, deixou-
-se trair pelo descontentamen-
to com a ausência ilustre: “Pois 
é, meus amigos, o diabo quando 
não vem manda seu secretá-
rio...”.

O Palácio do Planalto manobrou para esvaziar a CPI do MST, com maioria da oposição. Iniciada a última 
sessão, deputados descobriram que sequer ainda faziam parte da comissão. A troca foi organizada na calada 
pelo PP, União Brasil e até o PL, maior partido de oposição da Câmara. A movimentação ocorreu após a 
CPI conseguir convocar o ministro da Casa Civil, Rui Costa, petista e ex-governador da Bahia. A convocação 
caiu após canetada do presidente da Câmara, Arthur Lira.

André Naves

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, san-
cionou a Lei nº 6.379 de 
2 de agosto de 2023, de 
autoria da deputada esta-
dual Dra. Mayara Pinheiro 
Reis (Republicanos), que 
penaliza torcedores e clu-
bes de futebol que prati-
carem atos de racismo e 
homofobia em estádios no 
Amazonas. Estados como 
Rio de Janeiro e Paraíba já 
legislam sobre o assunto.

Para a deputada, casos 
de grande repercussão 
mostram a importância de 
leis voltadas para garan-
tir o fim do preconceito. 
“Percebi esse grande au-
mento de casos gerados 
por preconceitos e quis 
fazer algo para combater 
ainda em 2021. E agora 
vemos o quão importante 
é ter uma política pública 
voltada ao racismo e ho-
mofobia em 2023. Uma Lei 
nunca foi tão atual como 
esta”, afirmou.

De acordo com a Con-

federação Brasileira de 
Futebol (CBF) houve um 
aumento de 76% a mais 
de casos de homofobia no 
futebol do Brasil (dentro e 
fora de campo) em 2022, 
na comparação com o ano 
anterior.Já os casos de 
preconceito contra atle-
tas cresceram 40% nos 
estádios brasileiros em 
2022.

Infrações
De acordo com a Lei, 

dirigentes de clubes ou 
torcedores que pratica-
rem ou induzirem à práti-
ca criminosa em estádios 
de futebol serão punidos, 
as multas variam no va-
lor de até R$ 1.000,00 
(mil reais), no caso de 
reincidência pode chegar 
até R$ 2.000,00 (dois mil 
reais). As sanções serão 
aplicadas levando em 
consideração a gravida-
de do fato, reincidência e 
a capacidade econômica 
do infrator.

transtorno”, explicou.
O deputado Mário César Fi-

lho (União Brasil) apresentou 
duas propostas também re-
lacionadas ao autismo. O PL 
nº 751 de 2023 pretende obri-
gar a aplicação do questio-
nário “m-chat” para rastre-
amento de sinais precoces 
do autismo, nas crianças com 
idade entre 16 e 30 meses, 
durante atendimentos em 
unidades de saúde públicas 
e privadas do Amazonas.

O questionário, chamado 
escala M-CHAT (Lista Mo-
dificada de Verificação de 
Autismo em Crianças Pe-
quenas), em tradução livre, 
criado em 2001, é um ins-
trumento de rastreamento 
precoce de autismo, que 
visa identificar indícios des-
se transtorno em crianças 
entre 16 e 30 meses. Entre 
os instrumentos de rastre-
amento/triagem de indica-
dores dos TEA adaptados e 
validados no Brasil, apenas o 
M-Chat é de uso livre.

Projetos de Lei que ampliam direitos de 
pessoa com autismo começam a tramitar

ALEAM

Racismo e homofobia em 
estádios serão penalizados

A Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam) 
recebeu, nesta quinta-
-feira (10), três proposi-
ções que visam ampliar a 
inclusão e o amparo a in-
divíduos com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA). 
Após o cumprimento do 
prazo regimental de três 
dias, essas iniciativas se-
rão incluídas na pauta de 
votação, representando 
um avanço significativo 
na busca por uma so-
ciedade mais acolhedora 
e igualitária para todos. 
Ao todo, 53 matérias le-
gislativas encontram-se 
em tramitação na Casa 
Legislativa.

Incentivar a capaci-
tação de Cuidadores de 
Pessoas com TEA, como 
mães, pais ou outra pes-
soa responsável com ou 
sem vínculo familiar, é 
o principal objetivo do 
Projeto de Lei nº 747, da 
deputada Dra. Mayara 

LEI SANCIONADA

DIVULGAÇÃO

Assembleia Legislativa tem dado destaque para o tema

Arsepam autoriza entrada de novos 
ônibus no transporte intermunicipal
Vistoria foi realizada 
para assegurar a 
eficácia dos itens 
de segurança e da 
parte elétrica dos 
veículos

DIVULGAÇÃO

Após passar por 
vistoria técnica 
da Agência Regu-
ladora de Servi-

ços Públicos Delegados e 
Contratados do Amazonas 
(Arsepam), nesta semana, 
a autarquia estadual au-
torizou que três ônibus de 
uma transportadora na-
cional atuem no serviço 
de transporte rodoviário 
intermunicipal de passa-
geiros.

A vistoria nos veículos 
segue os dispositivos es-
tabelecidos pela ABNT 
NBR ISO 14.040. A inspe-
ção foi realizada por um 
engenheiro mecânico e 
um representante do De-
partamento de Transpor-
te Rodoviário (DETR) da 
Agência Reguladora.

O procedimento aconte-
ce para analisar a condição 
do veículo e se os itens 
de segurança seguem as 
condições previstas para 
a modalidade regular (via-
gens entre terminais) do 
sistema intermunicipal.  

O diretor técnico da Ar-
sepam, Erick Edelman, ex-
plica que ao passar pelas 
etapas necessárias, o ve-
ículo recebe os adesivos 
concedidos pela autar-
quia, sendo afixados nas 
laterais e na traseira.

A identificação assegu-

ra que o veículo passou 
por vistoria da Arsepam e 
de empresas cadastradas 
junto ao Detran-AM [De-
partamento Estadual de 
Trânsito do Amazonas] e 
ao Inmetro [Instituto Na-
cional de Metrologia, Qua-
lidade e Tecnologia].

“O material afixado pelos 
fiscais da Agência Regula-

dora indica que o veícu-
lo possui laudos técnicos 
atualizados, válidos e, con-
sequentemente, está com 
as condições necessárias 
para realizar as viagens”, 
destacou.

Segundo o diretor, outras 
transportadoras estão re-
novando parte das frotas, 
por isso novas ações de-

vem ocorrer nos próximos 
dias.

Passo a passo
Durante a vistoria, a 

Agência Reguladora ob-
serva a conservação dos 
pneus; o funcionamento do 
limpador do para-brisa; a 
eficiência do cinto de se-
gurança; a qualidade das 

poltronas; se a visibilidade 
do motorista está adequa-
da; e se a parte elétrica está 
em pleno funcionamento.

O engenheiro mecâni-
co da Arsepam, Afonso 
Almeida, informa que no 
decorrer da inspeção, um 
veículo foi aprovado e dois 
reprovados inicialmente. 
Ao identificar que itens de 

Equipes da Arsepam vistoriaram a nova frota de ônibus que integrarão transporte

segurança não estavam em 
conformidade com a Nor-
ma, foram encaminhados 
para uma nova reinspeção. 
Com a troca imediata dos 
artigos despadronizados, 
ocorreu a aprovação dos 
ônibus.  

Cadastro
As empresas, que atuam 

na modalidade regular do 
serviço público de trans-
porte rodoviário inter-
municipal de passageiros, 
devem efetuar o recadas-
tro anualmente. Caso não 
seja feito o procedimento, 
os operadores estarão ir-
regulares e passíveis de 
sanções.

A lista de documentos 
do recadastro está dispo-
nível no site da Arsepam, 
no endereço eletrônico 
www.arsepam.am.gov.br, 
no banner “Documentos 
Cadastro de Veículos”. 
Mais informações podem 
ser obtidas por meio do 
número telefônico (92) 
3301-5100.

Penalidade
No caso das equipes 

de fiscalização da Arse-
pam encontrarem veícu-
los clandestinos ou sem 
a devida atualização ca-
dastral, serão emitidos 
autos de constatação 
que podem resultar em 
multas que variam de R$ 
86,93 a R$ 4.636,42 (no 
caso de reincidência, o va-
lor dobra), assim como a 
cassação da licença para 
operar no modal e até a re-
moção do veículo (Art.231 
do Código de Trânsito 
Brasileiro).

(Republicanos), que explica a 
necessidade de ensinar aos 
cuidadores a importância do 
diagnóstico e de cuidados 
básicos para evitar acidentes, 
além de palestras, seminários, 
promoção de eventos, exposi-
ção de filmes e debates com 
profissionais capacitados.

“É oportuno que os pais e de-

mais cuidadores sejam capaci-
tados para as funções que lhe 
sejam inerentes aos cuidados 
essenciais de crianças atípi-
cas, levando em consideração 
a particularidade de cada uma, 
bem como o aprendizado acer-
ca do diagnóstico e cuidados 
primordiais para o bom conví-
vio e respeito com o respectivo 
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Torres defende Silvinei e diz que 
não interferiu na atuação da PRF
Ex-diretor-geral da 
PRF foi preso por 
ordem do ministro 
do Supremo Tribunal 
Federal (STF)
Alexandre de Moraes

O ex-ministro da 
Justiça Anderson 
Torres disse na 
manhã desta quin-

ta-feira (10), que não teve 
participação nas ações da 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) nos bloqueios das 
estradas no segundo turno 
das eleições de 2022, reali-
zado em 30 de outubro. “Eu 
não tinha interferência no 
planejamento interno da 
PRF e muito menos da PF”, 
disse Torres no depoimen-
to à Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) dos Atos 
Antidemocráticos, da Câ-
mara Legislativa do Distrito 
Federal.

Questionado pelo pre-
sidente do colegiado, de-
putado Chico Vigilante 
(PT-DF), o ex-ministro da 
Justiça disse que a PRF e 
a Polícia Federal tinham 
seu próprio planejamento. 
“Agiram confirme o plane-

jamento delas. Isso não é 
atribuição do Ministério da 
Justiça”, afirmou Torres.

Nesta quarta-feira (9), 
o ex-diretor-geral da PRF 
Silvinei Vasques foi preso 
por ordem do ministro do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), Alexandre de Mora-

es, por causa dos bloqueios 
que a corporação fez no dia 
das eleições. Ele é suspei-
to de ter usado o cargo e 
as funções da corporação 
para beneficiar Jair Bolso-
naro (PL), então candidato 
no pleito.

Dias antes da votação, 

Vasques participou de uma 
reunião no Palácio do Alvo-
rada, com a coordenação 
de campanha de Bolsonaro. 
Nessa ocasião, como mos-
trou o Estadão, foi desenha-
da a estratégia de bloqueio 
de rodovias federais, com 
o propósito de fiscalizar o 

transporte irregular de elei-
tores, diante da gratuidade 
de transportes garantida 
pelo Supremo.

Na semana seguinte à 
reunião, Torres e Vasques 
concederam uma coletiva 
lado a lado, com Márcio Nu-
nes, ex-diretor-geral da PF, 

Ex-ministro disse que não teve qualquer autonomia sobre ações da PRF ou PF nas eleições de 2022

Zanin dá 
primeiro 
voto no STF

 O ministro Cristiano 
Zanin, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), votou, 
nesta quinta-feira (10), 
a favor da implantação 
do mecanismo do juiz de 
garantias pelo Judiciário 
de todo o país. O modelo 
prevê que o magistrado 
responsável pela sen-
tença não é o mesmo 
que analisa as cautela-
res durante o processo 
criminal.

No primeiro voto pro-
ferido após a posse no 
STF, Zanin defendeu a 
implantação no prazo de 
um ano e afirmou que a 
efetivação do mecanis-
mo vai mudar o rumo 
da Justiça brasileira para 
garantir julgamentos im-
parciais.

Antes de chegar ao 
tribunal, o ministro foi 
advogado do presiden-
te Luiz Inácio Lula da 
Silva nos processos da 
Operação Lava Jato e 
conseguiu provar a par-
cialidade do ex-juiz Ser-
gio Moro, anulando as 
acusações. 

“A existência do juiz de 
garantias poderá, efeti-
vamente, mudar o rumo 
da Justiça brasileira, pois, 
ao garantir à população 
brasileira maior proba-
bilidade de julgamentos 
imparciais e indepen-
dentes, permite-se que 
o sistema penal seja mais 
justo”, declarou. 

Braga é mais alinhado ao governo e, segundo senadores, pode estar mais aberto a negociar uma alíquota que atenda aos interesses do Executivo

Senado estuda teto para o IVA na 
reforma e Braga alerta governo

DIVULGAÇÃO

Senado estuda um tex-
to para a Proposta de 
Emenda à Constituição 
(PEC) da reforma tribu-
tária que imponha um 
teto para o Imposto So-
bre Valor Agregado (IVA), 
o que limitaria o poder do 
governo para aumentar 
o tributo.

Ainda não há consenso 
sobre os valores. Edu-
ardo Braga, relator da 
reforma na Comissão de 
Constituição e Justiça 
(CCJ), é favorável à ideia 
e alertou Bernard Appy, 
secretário especial para 
a reforma, de que o Se-
nado está debatendo o 
assunto.

Efraim Filho, relator da 
reforma na Comissão de 
Assuntos Econômicos e 
líder do União Brasil, de-
fende um teto de 25%, 
abaixo das estimativas 
do governo para a re-
forma, considerando as 
exceções que vários se-
tores da economia con-
seguiram garantir na Câ-
mara dos Deputados.

A ideia de um teto de 
25% é impedir que o go-
verno consiga aumentar 
impostos com uma lei 
complementar, dando 
mais poder ao Congres-
so. Justamente por isso, 
o governo não apoia 
a ideia.

Já Eduardo Braga, re-
lator da reforma na Co-
missão de Constituição 
e Justiça (CCJ), já falou 

também sobre impor um 
mínimo e máximo para o 
IVA no texto da reforma, 
mas sem especificar alí-
quotas.

Braga é mais alinhado 
ao governo e, segundo 
senadores, pode estar 
mais aberto a negociar 
uma alíquota que aten-
da aos interesses do 
Executivo.

O governo vai esperar 

a aprovação do texto no 
Senado e, eventualmen-
te, que as alterações vol-
tem para a Câmara antes 
de enviar o Projeto de 
Lei Complementar com 
a regulamentação da 
reforma tributária.

O ideal para os gover-
nistas é que a definição 
de máximo e mínimo 
da alíquota fiquem na 
lei complementar, para 

que o governo tenha 
mais facilidade tam-
bém em alterar os va-
lores, já que é necessá-
rio ter menos votos que 
em uma PEC. 

O primeiro estudo do 
Ministério da Fazen-
da foi apresentado na 
terça-feira (8) após pe-
dido do próprio relator. 
O documento detalha os 
impactos e a previsão 

da alíquota-base que vai 
incidir sobre consumo e 
serviços. Se não hou-
ver redução, a previsão 
da alíquota somada dos 
dois novos impostos 
será de 20,7%, na expec-
tativa factível, e de 22%, 
de forma conservadora. 
Para Braga, os dados 
serão importantes para 
que o Senado produza 
um texto equilibrado. 

REGULAMENTAÇÃO ESTREIA

para esclarecer a estraté-
gia de segurança elaborada 
pelo governo para o segun-
do turno das eleições.

A Polícia Federal investi-
ga detalhes das reuniões às 
vésperas das eleições entre 
Silvinei e Anderson Torres. 
O objetivo é verificar se os 
auxiliares do ex-presidente 
estavam diretamente en-
volvidos em uma suposta 
tentativa de frear votos que 
poderiam ser conferidos ao 
então candidato Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). 

Torres defendeu a atua-
ção do ex-diretor da PRF na 
CPI e respondeu a Vigilan-
te, mudando o assunto. Ele 
falou sobre os bloqueios 
que manifestantes bolso-
naristas fizeram nas estra-
das depois da derrota do 
ex-presidente nas urnas. 
O presidente da comis-
são perguntou se Vasques 
teria lhe desobedecido, e 
o ex-ministro respondeu 
que não. “Eles (da PRF) 
trabalharam dia e noite 
sem parar, sem folga, para 
tentar desobstruir. Foram 
milhares de pontos de blo-
queio. Os governadores 
não se envolveram muito 
em ajudar. Foi uma coisa 
realmente muito difícil.”
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Mercado de crédito de carbono 
pode gerar US$ 50 bi até 2030

BENJAMIN CONSTANT

Edital ‘Cidadão Empreendedor’ oferece trilha de capacitações 
DIVULGAÇÃO

Famílias socialmente vulneráveis recebem qualificação profissional

Para fomentar o empreen-
dedorismo e garantir renda 
para as famílias em situa-
ção de risco e ou vulnera-
bilidade social, a Prefeitura 
de Benjamin Constant, em 
parceria com o Sebrae Ama-
zonas, por meio do programa 
Cidade Empreendedora, vai 
lançar oficialmente no dia 25 
de agosto o projeto “Cida-
dão Empreendedor”, que visa 
ofertar cursos de qualificação 
profissional e incentivo finan-
ceiro para famílias socialmen-
te vulneráveis do território e 
que são atendidas pela Secre-
taria Municipal de Assistência 
Social (SEMAS). 

Com previsão de início das 
capacitações para o dia 28 de 
agosto, as inscrições foram 
realizadas no período entre 
julho e agosto.  Totalizando 
em 167 inscritos, sendo 42 

para o curso de doces e salga-
dos; 40 inscritos para a oficina 
de customização de sandá-
lias; 37 pessoas inscritas para 
a capacitação de melhora-
mento de churrasquinho; 15 
inscritos para customização 
de camisas; 12 inscritos para 
café regional; 11 para panifica-
ção e 10 para sabão caseiro. 
De acordo com o edital, os ins-
critos passarão por etapas de 
qualificação, sendo a primeira 
os cursos, seguido de orien-
tação sobre atendimento ao 
cliente, organização financei-
ra e precificação. Serão 45 
capacitações oferecidas.

Para o prefeito David Nunes 
Bemerguy, o edital do proje-
to “Cidadão Empreendedor” 
é uma cadeia de desenvol-
vimento econômico interli-
gada. “Desta forma, vamos 
impulsionar o crescimento 

em nossa cidade, resultan-
do na formalização de no-
vos negócios e na criação 
de oportunidades de renda. 
Com isso, poderemos reduzir 
as desigualdades sociais pre-
sentes em nosso município”, 
comenta o prefeito.

No total, serão concedidos 
recursos financeiros e ma-
teriais na ordem de R$ 340 
mil, com a doação de equi-
pamentos e/ou materiais, 
com valores variando entre 
a quantia de R$ 500 a R$ 4 
mil, para empreendimentos 
formais e informais nas áreas 
da indústria, comércio e servi-
ços, desde que os empreen-
dedores sejam beneficiados 
pela SEMAS.

De acordo com a gestora do 
território do Alto Solimões do 
Sebrae/AM, Karina Carvalho, 
o projeto tem o objetivo de 

Andre Dib/Pulsar

Estudo aponta que 
mercado mundial de 
crédito de carbono 
pode saltar dos atu-
ais US$ 1 bilhão para 
US$ 50 bilhões

Em Tempo

O mercado mundial de 
crédito de carbono 
pode saltar dos atuais 
US$ 1 bilhão para US$ 

50 bilhões até 2030. A estima-
tiva é de um estudo publica-
do pela consultoria McKinsey. 
Segundo os pesquisadores, o 
Brasil concentra 15% de todo o 
potencial global de captura de 
carbono devido às condições 
naturais do país. Além disso, 
o custo brasileiro para desen-
volver e implementar projetos 
para obtenção de créditos de 
alta qualidade é menor e mais 
competitivo do que a média 
global.

O especialista em meio am-
biente Charles Dayler explica 
que o mercado de crédito de 
carbono funciona como qual-
quer outro mercado de crédi-
to, mas, nesse caso, a moeda 
de troca é a não emissão ou a 
remoção de CO² da atmosfera. 

“Se eu tiver uma empresa, 
ou um estado brasileiro, que 
emite menos carbono — ou 
seja, retira mais carbono da at-
mosfera que emite —-, a gente 
pode falar que essa empre-
sa, ou estado, tem crédito de 
carbono. Para cada tonelada 
de carbono que ele retira da 
atmosfera, ele tem direito a 
vender um crédito. E o contrá-
rio também acontece, ou seja, 
aqueles estados ou empresas 
que emitem mais carbono do 
que retiram [da atmosfera] 
estão devendo.”

O especialista destaca o 
grande potencial natural que 
o Brasil tem para emitir cré-
ditos de carbono. 

“A gente tem que levar em 

consideração que [o Brasil] 
tem uma grande área verde 
protegida de florestas, prin-
cipalmente na região amazô-
nica. Mas, a gente não pode 
ignorar os outros biomas 
como Cerrado, por exemplo. 
Então, se a gente conseguir 
fazer um bom trabalho de 
preservação em um primeiro 
momento, para que o carbono 
continue sendo sequestrado, 
e de recuperar aquilo que foi 
desmatado, a gente tem um 
potencial muito grande de ge-
ração de créditos para venda.”

O senador Nelsinho Trad 
(PSD-MS) ressalta os bene-
fícios do mercado de crédito 
de carbono para a economia 
brasileira. “Ao ser eficiente, 
[o mercado de crédito de 
carbono] vai atrair inves-
timentos em energia re-
novável, hidrogênio verde, 
combustíveis sustentáveis 
e metais verdes, com ge-
ração de riqueza de forma 
sustentável, novos postos 
de trabalho e melhor qua-
lidade de vida para a po-
pulação.”

Ele destaca ainda a impor-
tância da regulamentação 
desse mercado. “Ao estabe-
lecer diretrizes claras e um 
arcabouço regulatório sólido, 
[a regulamentação] propor-
cionará segurança jurídica aos 
participantes do mercado, es-
tímulo à redução das emis-
sões de gases poluentes e 
contribuição para a mitigação 
das mudanças climáticas e a 
preservação do meio ambien-
te”, disse.

Investimento em preser-
vação

Ainda de acordo com o estu-
do da McKinsey, das 80 prin-
cipais empresas que atuam no 
Brasil, 77% já publicaram algu-
ma meta de redução de emis-
sões. Para isso, muitas delas 
têm investido em preservação 
florestal para compensar as 
emissões de CO² e se tornarem 
competitivas no mercado de 
crédito de carbono. 

O Grupo Melhoramentos, 
gigante do mercado editorial 
e gestão de florestas, preserva 
79 milhões de m² dos 148 mi-
lhões de m² de florestas que 
possui na região do sul de Mi-
nas Gerais (Camanducaia) e ao 
redor de São Paulo (Caieiras, 
Cajamar e Bragança Paulista). 
Desses, 37,4 milhões de m² são 
classificados como Florestas 
de Alto Valor de Conservação 
(FAVC).

Segundo dados informados 
pela empresa, entre 2019 e 
2021, a Melhoramentos emitiu 
15 mil toneladas de CO² equi-
valente (tCO²e), mas seus es-
toques florestais resultaram 
na remoção de 52 mil tCO²e da 
atmosfera no mesmo período.

A diretora Jurídica, de Sus-
tentabilidade e Pessoas da 
Melhoramentos, Karin Ne-
ves, comenta a importância 
da sustentabilidade. “Além de 
contribuir para a regeneração 
do planeta, impactando posi-
tivamente o clima, abrem-se 
novas possibilidades de ren-
tabilidade”, afirma.

Segundo ela, o grupo não 
possui ainda receitas advin-

das de créditos de carbono. 
A unidade Melhoramentos 
Florestal, que atende prin-
cipalmente os mercados de 
tissue e papel cartão, é o ativo 
que representa a maior recei-
ta do grupo e já é consolidada 
e reconhecida pelo mercado 
pelo viés de inovação de de-
senvolvimento de produtos 

mais sustentáveis.
“Estamos estudando o mer-

cado, conversando com poten-
ciais parceiros. Avaliamos que 
conforme novos incentivos e 
regulamentações forem sendo 
estruturados, o mercado de 
carbono como um todo vai se 
fortalecer ainda mais. Consi-
deramos também oportunida-

des na agroindústria e serviços 
ambientais. Acompanhamos 
o avanço das discussões para 
regulamentação, o que é fun-
damental para o desenvolvi-
mento do setor. Vários fatores 
precisam ser analisados, mas, a 
médio prazo, estamos otimistas 
que novas oportunidades surgi-
rão para o país e as empresas.” 

Floresta amazônica 

promover o empreendedo-
rismo como uma ferramenta 
importante para o desenvol-
vimento socioeconômico das 
famílias que serão atendidas, 
assim como ser um incentivo 
para a abertura de novos pe-
quenos negócios no município. 

“O Cidade Empreendedora 
está atuando em Benjamin 
Constant para impactar positi-
vamente na vida da população 
do município, então o proje-
to do Cidadão Empreendedor 
chega para incentivar. Vamos 
atuar primeiro com as capaci-
tações e direcionar os empre-
endedores e futuros empre-
endedores para a concessão 
de recursos e equipamentos 
e materiais”, explica a gestora, 
que também pontua que tanto 
a secretaria municipal quanto 
o Sebrae/AM vão acompanhar 
os empreendedores.

“Serão mais de 45 capa-
citações, com várias tur-
mas e vamos realizar um 
acompanhamento intensi-
vo, desde a primeira etapa 
de profissionalização até 
ao processo para o recurso 
financeiros e materiais. Os 

alunos também vão sair do 
projeto com certificação”, a 
gestora acrescenta que é 
necessário os interessados 
precisam estar dentro das 
obrigações e responsabili-
dades que estão dispostos 
no edital.
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Atrações turísticas recebem 
reconhecimento do TripAdvisor
Ferramenta fornece 
informações 
e opiniões de 
conteúdos sobre 
turismo ao redor do 
mundo

WESLEY ANDRADE

Atrações turísticas e 
meios de hospeda-
gens do Amazonas 
foram premiadas pelo 

site de viagens TripAdvisor, 
recebendo o selo “Travellers 
Choice 2023�. A ferramenta é 
conhecida por fornecer, pela 
internet e aplicativo, informa-
ções e opiniões de conteú-
dos sobre turismo ao redor 
do mundo.

Conforme o presidente da 
Empresa Estadual de Turismo 
(Amazonastur), Gustavo Sam-
paio, somente nos primeiros 
quatro meses deste ano, 112 
mil turistas chegaram ao Ama-
zonas.

“O Amazonas é incompará-
vel e, quando nossos atrativos 
turísticos, meios de hospeda-
gem e serviços do segmento 
são premiados, essa promo-
ção alcança outros potenciais 
turistas”, avaliou o presidente.

Entre os atrativos turísticos 
que se destacam na premia-
ção estão o majestoso Teatro 
Amazonas que, com mais de 
9,6 mil recomendações dos 
usuários, conquistou o selo e 
o coração daqueles que visi-
tam o estado. Tombado como 
Patrimônio Histórico Nacional 

Em Tempo

Hotel Uiara Resort opera 
com 70 suítes, todas com 

vista para o Rio Negro

nossos hóspedes é o que nos 
motiva a melhorar cada vez 
mais nosso serviço e capacitar 
ainda mais nossos profissio-
nais para mantermos o melhor 
atendimento”, afirmou Wan-
der Areosa, CEO do Uiara.

O Hotel flutuante opera com 
70 suítes, todas com vista para 
o Rio Negro e para a floresta 
amazônica.  Os pacotes aliam 
luxo, conforto, segurança, na-
tureza e diversão numa pro-
gramação que inclui recreação 
com passeios eco turísticos e 
experiências na natureza sel-
vagem, como a observação de 
vidas noturnas.

Reconhecimento
O selo é concedido a es-

tabelecimentos e atrativos 
turísticos que receberam 
avaliações positivas nos úl-
timos 12 meses, por meio do 
compartilhamento de boas 
experiências. As indicações 
partem dos próprios usuários 
e viajantes que aproveitam os 
roteiros.

Para estar entre os “melho-
res dos melhores”, os hotéis 
passam por padrões rigoro-
sos de segurança e confiança. 
Menos de 1% dos 8 milhões 
de perfis do Tripadvisor re-
cebe o prêmio que é o mais 

alto nível de excelência em 
hospitalidade.

A Tripadvisor utiliza um al-
goritmo exclusivo, que con-
sidera alguns fatores para 
eleger os candidatos ao prê-
mio. Entre os critérios ava-
liados estão os comentários 
dos viajantes em relação às 
empresas candidatas, quan-
tidades de menções e perio-
dicidade de opiniões positivas 
dos clientes. Para manter a 
qualificação é necessário um 
número mínimo de avaliações 
e estar cadastrado no TripAd-
visor pelos últimos 12 meses.

Atrações turísticas
As agências turísticas ca-

dastradas para realizarem 
visitas ao destino Amazonas 
podem ser consultadas no 
site do Cadastro de Presta-
dores de Serviços Turísticos 
(Cadastur – https://cadastur.
turismo.gov.br/) ou podem 
ser buscadas no chatbot da 
Amazonastur, o Amazonas 
to Go, disponível 24h, todos 
os dias, com acesso por có-
digo QR (https://qrfacil.me/
Qqdds6kr), ou, ainda, em car-
tazes espalhados nos prin-
cipais atrativos turísticos do 
Amazonas.

em 1966, o Teatro Amazonas 
preserva parte da arquitetura 
e decoração da sua fundação, 
em 1896. Funciona de terça-
-feira a sábado, das 9h às 17h, 
e domingos, das 9h às 13h, 
para visitação, com entrada a 
R$20 (inteira) e R$10 (meia-
-entrada).

O passeio do Encontro das 
Águas também ganhou o selo 
“Travelers Choice 2023”, após 
receber mais de 6 mil avalia-
ções. Outro a receber o selo foi 
o Museu da Amazônia (Musa), 
que ocupa 100 hectares (1 qui-
lômetro quadrado) da Reserva 
Florestal Adolpho Ducke, em 
Manaus. O espaço conta com 
trilhas, exposições, viveiros de 
orquídeas e bromélias, além de 
jardim sensorial, lago das vitó-
rias-régias e aquários. O local 
funciona diariamente (exceto 
quartas-feiras/manutenção), 
das 8h30 às 17 horas, com 
ingressos a R$40 (inteira).

Meios de hospedagens
Entre os meios de hospeda-

gens que receberam destaque 
estão o Uiara Resort, Anavilha-
nas Jungle Lodge e Hotel Villa 
Amazônia, além de hotéis de 
rede como o Ibis e o Intercity.

O Uiara Amazon Resort pre-
encheu todos os requisitos e 
conquistou com mérito o selo 
Travellers Choice, sinônimo de 
segurança, conforto e a exce-
lência no serviço prestado por 
seus profissionais. 

“O reconhecimento na Tra-
vellers’ Choice é o reflexo da 
nossa dedicação em propor-
cionar uma experiência única 
na Amazônia. A satisfação dos 

Restaurante prepara ação 
especial para Dia dos Pais

A celebração do Dia dos Pais 
pode ser mais especial. Com 
música ao vivo e chope em 
dobro, o Restaurante Vinhe-
do Rio & Mar, localizado na 
rua Rio Purus, 5, Vieiralves, 
Zona Centro-Sul de Manaus, 
está com a promoção “Leve 
o seu paizão e ganhe chope 
em dobro”.

“Sempre estamos inovando 
no Vinhedo. E como muitos 
dos nossos clientes querem 
levar uma experiência única 
em datas especiais, além da 
possibilidade de o paizão pes-
car o que irá ser servido à 
família, estamos dando chope 
em dobro para todos os pais 
que estiverem com seus filhos 
presentes neste Dia dos Pais”, 

explica o CEO, Wander Matos.
O restaurante oferece uma 

ação especial, qualquer pai 
que comparecer pode pescar 
no tanque de tambaquis, es-
colher de que forma quer que 
o Chef prepare o peixe, desde 
que esteja no cardápio do Vi-
nhedo, uma experiência com 
emoção para toda a família.

Com o diferencial de aquá-
rios com espécies nativas da 
região e peixes exóticos. O res-
taurante conta com um es-
tacionamento privativo com 
serviço de wallet, espaço kids 
e área externa.

Para fazer a reserva e fazer 
do Dia dos Pais um dia especial, 
entre em contato pelo telefo-
ne (92) 99433-8935.

CELEBRAÇÃO

Restaurante Vinhedo Rio & Mar, localizado no Vieiralves

Aulas de confeitaria na unidade do Grupo Queiroz

Projeto ‘Confeitaria em Casa’ abre 
vagas para cursos na área de doceria

O Grupo Queiroz, que este mês 
completa 30 anos de atuação, está 
com inscrições abertas para os cur-
sos do projeto “Confeitaria em Casa”. 
A iniciativa criada há 3 anos tem 
o objetivo de estimular o empre-
endedorismo e capacitar pequenos 
empresários. Neste mês de agosto 
estão sendo oferecidos os cursos de 
“Sobremesas Clássicas”, “Festival de 
Tortas” e “Bolos em Ganache”.

As inscrições podem ser feitas pelo 
link https://forms.gle/S3bw35L-
f1h57rt127 . A taxa é R$ 10. As aulas 
ocorrem na unidade Queiroz, locali-
zada na avenida Djalma Batista.

O primeiro curso ocorre na pró-
xima quinta-feira (17), às 14h, com 
a culinarista Lia Celestino. Ela vai 
ensinar o preparo de “Sobremesas 
Clássicas”, como as tortas Alemã e 

DIVULGAÇÃO

CAPACITAÇÃO 
DIVULGAÇÃO

Holandesa. Na aula, os alunos 
vão acompanhar a produção 
passo a passo desde a base, 
creme e montagem.

No dia 22, às 14h30, o culina-
rista Felipe Quaresma realiza o 
“Festival de Tortas”. Ele ensi-
nará a produção de tortas nos 
sabores: Prestígio, Chocolatuda 
e Cupuaçu. Encerrando a pro-
gramação do mês, no dia 28, 
às 14h, Lia Celestivo realiza o 
curso “Bolos em Ganache”, com 
o preparo da massa do bolo e 
ganache clássica.

Grupo Queiroz
Fundado pelos irmãos Otoniel 

e Samuel Queiroz, em 1993, em 
Manaus, o grupo é referência em 
embalagens, uma das principais 

empresas do segmento no país. É 
também umas das principais da 
região Norte em materiais para 
food service e papelaria.

No Amazonas, a Queiroz conta 
com 15 lojas estrategicamente 
localizadas em todas as zonas 
de Manaus, além de um centro 
de distribuição que funciona 24h, 
facilitando a logística e o abas-
tecimento das unidades e das 
entregas para os clientes do in-
terior. Desde 2021, a Queiroz está 
presente também em Roraima, 
com duas lojas em Boa Vista.

A Queiroz atua, ainda, em di-
ferentes plataformas digitais, 
como o site www.lojasqueiroz.
com.br e televendas, facilitando 
e agregando comodidade ao dia 
a dia do consumidor.
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Para dar celeridade às 
obras de infraestrutura 
na capital amazonense, 
o prefeito de Manaus, 

David Almeida, lançou, nesta 
quinta-feira, 10, o programa 
“Obras de Verão 2023”, que 
visa intensificar o recapea-
mento e a manutenção das 
vias nesta segunda metade do 
ano. As obras serão realizadas 
por meio da Secretaria Munici-
pal de Infraestrutura (Seminf), 
em diferentes zonas da cidade.  

Durante o lançamento reali-
zado no bairro Cidade de Deus, 
zona Norte, primeiro bairro 
contemplado com os servi-
ços de manutenção viária, o 
chefe do Executivo municipal 
destacou que o programa vai 
aprimorar o trabalho realiza-
do pelo “Asfalta Manaus” e, 
ainda, acelerar as obras es-
truturantes.

“Além do asfalto, nós vamos 
intensificar as grandes obras 
da cidade, vamos avançar nos 
viadutos, vamos avançar nos 
becos, nas pontes, para que a 
gente possa fazer um traba-
lho com maior abrangência e 
alcançar o maior número de 
ruas e pontes na cidade de 
Manaus. O trabalho que nós 
temos feito, que é diuturno, 
vai continuar. Hoje, a Seminf 
tem um trabalho de georre-
ferenciamento das ruas, das 
condições de todas as vias, 

Mais de 3 mil 
ruas receberão 
manutenção no 
pavimento, com 
aplicação de 90.480 
toneladas de asfalto

DIVULGAÇÃO 

Obras serão realizadas por meio da Secretaria Municipal de Infraestrutura (Seminf)

‘Obras de Verão 2023’ 
intensifi ca recapeamento de ruas 

fruto do trabalho dessa equi-
pe abnegada e dedicada que 
está mudando a história de 
Manaus”, disse Almeida.

Vias em condições críticas 
em diversos bairros da capital 
serão atendidas nos próximos 
três meses durante as “Obras 
de Verão” da Prefeitura de 
Manaus. Mais de 3 mil ruas 
receberão manutenção no 
pavimento, com aplicação de 
90.480 toneladas de asfalto.

“Foram três meses de traba-

EDUCAÇÃO

Projeto oferta bolsas de graduação em Manaus 
Redação

O grupo Ser Educacional, 
mantenedor das marcas UNI-
NORTE, UNINASSAU e UNAMA, 
oferece noventa bolsas de gra-
duação digital 100% gratuitas 
para mulheres vítimas de vio-
lência doméstica. A iniciativa 
faz parte do programa “Ser 
Mulher”, realizado em parceria 
com o Instituto Maria da Penha 
e o Grupo Mulheres do Brasil. 
As bolsas serão distribuídas 
igualmente entre Pernambu-
co, Maranhão, Amazonas, Pará, 
Bahia e Acre.

O lançamento do programa 
acontece no dia 11 de agosto, às 
19h. A data foi escolhida por es-
tar na semana que se comemo-
ra 17 anos da sanção da Lei Maria 
da Penha e o aniversário de 20 
anos do grupo Ser Educacional. 
O evento será transmitido por 
meio do canal da UNINASSAU 
no YouTube e contará com a 
participação on-line de Maria 
da Penha, que empresta seu 
nome para a lei que protege 
mulheres vítimas de violência.

“A educação é empoderado-
ra. Isso se torna mais verdade 
quando se trata de mulheres 
vítimas de violência ou em situ-
ação de vulnerabilidade social. 
Nós, da UNINORTE, estamos 
felizes de promover essa ini-
ciativa que, com certeza, fará a 
diferença na vida de mulheres 
em busca de um recomeço”, 
afirmou a reitora da UNINORTE, 
Fabiane Almeida.

“Esse programa chega como 
um grande instrumento de for-
talecimento e empoderamen-
to da mulher, principalmente 
aquela que passou por pro-
cessos de vulnerabilidade após 
sofrer a violência. Com isso, o 
grupo Ser Educacional vai fazer 
com que essa mulher mude a 
rota crítica de sua vida para uma 
rota de conquista, com qualida-
de profissional e restruturação 
da dignidade”, comenta Regina 
Célia, vice-presidente do Insti-
tuto Maria da Penha.

Dentro do programa, tam-
bém são oferecidos apoio psi-
cológico, suporte emocional e 
atendimento jurídico para que 

as vítimas possam tirar dúvidas 
e receber assistência durante 
todo o processo. Os serviços são 
realizados na Clínica-Escola de 
Psicologia e no Núcleo de Práti-
cas Jurídicas (NPJ) da UNINOR-
TE. As instituições parceiras, 
que já realizam atendimento a 
essas mulheres, são as respon-
sáveis por encaminhá-las para 
participação no projeto.  

O Ser Mulher engloba os pro-
jetos “Grupo de Estudos (re)co-
meçar” e “Seminário violência 
contra mulheres e exploração 
sexual de crianças e adoles-
centes”, além dos cursos so-
bre violência de gênero. Eles 
têm como objetivo desenvolver 
mulheres vítimas de violência 
doméstica a partir da educação; 
debater, estudar as causas e 
incentivar o pensamento crítico 
sobre as violências de gênero e 
doméstica; e argumentar sobre 
a exploração sexual de crianças 
e adolescentes. Esses proje-
tos também buscam realizar 
palestras, fóruns e seminários, 
assim como produzir material 
científico para publicação.

DIVULGAÇÃO

lho intenso para mapear to-
das as ruas críticas da cidade 
de Manaus. Agora temos um 
relatório completo. No meio 
disso, existem as ruas que 
necessitam apenas de recu-
peração e outras, de recape-
amento em toda a extensão. 
O prefeito determinou que, 
com o uso do empréstimo 
aprovado na Câmara Muni-
cipal de Manaus, serão feitos 
os serviços de recuperação 
viária, pontes de madeira e o 

recapeamento intensificado 
em todas as zonas”, afirma o 
secretário de Obras, Renato 
Junior.

Os trabalhos envolvem 
as equipes dos 15 Distri-
tos de Obras da Seminf. 
Nas ruas, 500 homens se-
rão responsáveis pela exe-
cução dos serviços, com o 
aparato de 215 máquinas, 
para levar pavimentação de 
qualidade às vias que não 
recebem serviços de infra-

estrutura há décadas.
O corpo técnico da se-

cretaria atuou no mapea-
mento prévio das ruas mais 
críticas. São pontos que, de 
imediato, receberão as obras 
de manutenção. O progra-
ma surge para impulsionar 
os resultados do programa 
“Asfalta Manaus”, lançado 
em abril do ano passado. 
Nesses 15 meses, mais de 2 
mil ruas foram recapeadas 
pela Seminf.

Comunidade 
Novo Céu tem 
pavimentação

INFRAESTRUTURA 

Da redação

O Governo do Ama-
zonas, por meio da 
Secretaria de Esta-
do de Infraestrutu-
ra (Seinfra), avançou 
com as obras de pa-
vimentação do sis-
tema viário da co-
munidade Novo Céu, 
situada na zona rural 
do município de Au-
tazes (a 113 quilôme-
tros de Manaus). 

Demanda anti-
ga da população, a 
execução desta obra 
atende a uma de-
terminação direta do 
governador Wilson 
Lima, que acolheu o 
pedido dos morado-
res da comunidade 
Novo Céu, visando 
fortalecer, princi-
palmente, o setor 
primário local, uma 
vez que o local é 
um dos maiores em 
produção de leite e 
seus derivados no 
município. 

Com investimen-
to no valor de R$ 
17,8 milhões, a obra 
contempla mais de 
10 quilômetros de 
vias. Nesta etapa, 
os serviços concen-
tram-se na limpeza 
e retirada da cama-
da vegetal das ruas 
beneficiadas, refor-
ço de leito, subleito, 
base e sub-base e 
imprimação. A pre-
visão de conclusão 
desta obra está 
agendada para este 
semestre.

Programa “Ser Mulher” é realizado em parceria com o Instituto Maria da Penha e Grupo Mulheres do Brasil
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Com investimento de R$ 171 mil 
Feira da Glória é reinaugurada
Espaço foi 
preparado para 
oferecer condições 
dignas de trabalho 
para os feirantes 
e um ambiente 
convidativo para a 
população 

DIVULGAÇÃO

A Feira da Glória, no 
bairro homônimo, 
zona oeste de Ma-
naus, que estava to-

talmente sem reforma há 
mais de 30 anos, foi reinau-
gurada nesta quinta-feira 
(10), após passar por uma 
ampla reforma. A ação faz 
parte de oito convênios en-
tre o Governo do Estado e a 
Prefeitura de Manaus para a 
revitalização de 30 feiras e 
mercados na cidade, totali-
zando um investimento de R$ 
24,8 milhões, com R$ 497 mil 
de contrapartida municipal.

A Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE), vin-
culada à Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), é 
a responsável pelos repasses 
à prefeitura. A execução da 
obra é da Secretaria Muni-
cipal de Agricultura, Abaste-
cimento, Centro e Comércio 
Informal (Semacc).  

De acordo com o secre-
tário da Sedurb, engenheiro 
civil Marcellus Campêlo, o 
investimento, somente na 
Feira da Glória, é de mais de 
R$ 175 mil, sendo R$ 171,2 
mil o investimento estadual 
e o restante, contrapartida 

Em Tempo

municipal.  
O subcoordenador Jurídico 

e de Relacionamento Insti-
tucional da UGPE, Francisco 
Soares, representou o Go-
verno do Amazonas na so-
lenidade, que contou com a 
participação do vice-prefeito 
Marcos Rotta e do secretá-
rio municipal de Agricultura, 

Abastecimento, Centro e Co-
mércio Informal, Wanderson 
Costa.   

As ações, conforme expli-
cou, fazem parte do com-
promisso do governador 
Wilson Lima em melhorar a 
infraestrutura da cidade e a 
qualidade de vida dos cida-
dãos. “A feira da Glória não 

recebia reforma há mais de 
30 anos. Essas intervenções 
proporcionam condições de 
trabalho para os feirantes, 
e também atraem visitantes 
com espaços modernos e 
agradáveis”, ressalta. 

As obras fazem parte do 
pacote de reformas para a 
implantação de uma nova 

estrutura, mais ampla e mo-
derna com novos piso e telha-
do, banheiro, acessibilidade, 
revestimento cerâmico, forro 
e, ainda, a identidade visu-
al, padronizando o local no 
molde das outras sete feiras 
já entregues pela administra-
ção municipal.

Até o fim de agosto, as re-

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Dele-
gacia Especializada em Ho-
micídios e Sequestros (DEHS), 
apresentou, nesta quinta-fei-
ra (10), o resultado final da 3ª 
fase da Operação Hela, sobre 
o caso do feminicídio da jovem 
Débora da Silva Alves, que ti-
nha 18 anos, e estava grávida 
de oito meses. Ela estava de-
saparecida desde o dia 29 de 
julho, e o corpo foi localizado no 
dia 3 de agosto, em uma área 
de mata do bairro Mauazinho, 
zona leste de Manaus.

O principal suspeito do 
crime, Gil Romero Machado 
Batista, 41, foi preso na noite 
de terça-feira (08), em Curuá, 
estado do Pará, durante uma 
operação conjunta entre as 
polícias civis do Amazonas e 
Pará. Ele foi recambiado para 
Manaus, na quarta-feira (09).

Dinâmica do crime
No decorrer da coletiva, a 

delegada Deborah Barreiros, 
adjunta da DEHS, detalhou 
toda a dinâmica do fato, que 
foi contado por Gil Romero 
após acareação, juntamente 
com José Nilson Azevedo da 
Silva, conhecido como “Nego”, 
que foi preso no dia 3 de agosto, 
pela participação no crime.

“Agora conseguimos enten-
der de fato o que aconteceu. 
Gil Romero atraiu Débora 

Samu registrou 8 mil atendimentos 
em acidentes em sete meses

BALANÇO 

PC apresenta desfecho 
de execução de grávida

O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu 
192), gerenciado pela Pre-
feitura de Manaus, registrou 
mais de 8 mil atendimen-
tos relativos a acidentes 
de trânsito, no período de 
janeiro a julho deste ano. Em 
2022, durante todo o ano, 
o serviço coordenado pela 
Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) contabilizou 
10,6 mil atendimentos em 
ocorrências automobilísti-
cas na capital amazonense. 

De acordo com dados do 
Samu Manaus, foram aten-
didas pelo serviço de urgên-
cia neste ano, até o final de 
julho, 8.027 ocorrências em 
acidentes de trânsito, das 
quais 2.526 colisões entre 
carros e motocicletas. Em 
2022, foram 10.694 aten-
dimentos, sendo 3.215 a 
vítimas de colisões carro/
moto.

A diretora do Samu Ma-
naus, Elen Assunção, pon-
tua que, ao lado dos atendi-
mentos, a gestão municipal 
vem trabalhando para a 
prevenção de ocorrências 
no trânsito.

“A prefeitura está atu-
ando em campanhas pre-
ventivas para sensibilizar 
a população para evitar 

CASO DÉBORA
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Dentre as 8.027 ocorrências em acidentes de trânsito, 2.526 colisões entre carros e motocicletas

acidentes, com orientações 
para motoristas e reforço na 
sinalização do trânsito, por 
meio do Instituto Munici-
pal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), que é nosso parcei-
ro nesse trabalho”, aponta 
a gestora.

Elen destaca um aumento 
no número de ocorrências de 
trânsito nos sete primeiros 
meses deste ano, que já se 

aproxima do total de todo o 
ano passado. Ela atribui essa 
elevação a uma retomada das 
atividades da população após 
a pandemia de Covid-19.

“Durante boa parte do ano 
passado ainda havia certa li-
mitação, muita gente estava 
ainda trabalhando em home 
office. Já neste ano temos 
muito mais gente nas ruas e 
no trânsito”, explica a gestora. 

Além de colisões carro/
moto, outras ocorrências 
atendidas por equipes do 
Samu envolvendo veículos 
de duas rodas foram quedas 
de moto, no total de 1.548 
atendimentos, e acidentes de 
moto, de 646. As estatísticas 
do serviço incluem ainda 1.185 
ocorrências de colisões não 
especificadas e 235 colisões 
entre carros.

Bairros não recebiam serviçso de recapeamento há 30 anos

Principal suspeito do crime foi 
preso no Pará

formas de outras duas feiras 
devem ser concluídas: a do 
Porto do Ceasa, na vila Buriti, 
e a Polivalente, bairro Japiim, 
ambas na zona sul de Manaus. 
Outras sete feiras e mercados 
já foram entregues após as 
reformas, e 22 têm reforma 
em andamento.

Segundo o feirante Valter 
da Silva, de 58 anos, antes da 
reforma a estrutura do local 
estava precária, prejudicando 
as vendas. Ele acredita que 
a reforma significa melhores 
condições de trabalho e a 
possibilidade de atrair mais 
clientes. “Estou com 6 anos 
trabalhando aqui. Eu achei 
essa reforma ótima. Dou gra-
ças a Deus por isso”, agra-
deceu. 

Investimentos em Manaus 
O Governo do Amazonas as-

sinou, em 2021, um protocolo 
de intenções com a Prefeitura 
de Manaus. O total dos convê-
nios previstos atinge R$ 700 
milhões, quando incluídas as 
obras de implantação de rede 
de esgoto, reformas de feiras 
e mercados, construção do 
Parque Gigante da Floresta 
e outras ações.  

Os investimentos na cida-
de de Manaus incluem ainda 
ações para mobilidade ur-
bana, que totalizam R$ 580 
milhões, incluindo obras de 
infraestrutura, como os via-
dutos na Avenida das Torres e 
Bola do Produtor, Passe Livre 
Estudantil para 170 mil alunos 
da rede pública estadual e 
municipal, assim como os re-
cursos para o Asfalta Manaus. 
Os convênios são administra-
dos pela UGPE/Sedurb.

até aquela usina, onde ele 
trabalhava como vigilante, 
para tratarem sobre a pa-
ternidade do bebê. Ainda 
dentro de um carro Honda 
Civic, eles iniciaram uma dis-
cussão, pelo fato dela estar 
exigindo utensílios para sua 
gravidez, bem como para seu 
bebê, motivo pelo qual ele a 
agrediu fisicamente e a dei-
xou desacordada”, detalha a 
delegada.

Segundo a autoridade 
policial, nesse momento ele 
chama “Nego”, e ambos pe-
gam uma corda e estrangu-
lam a jovem. Em seguida, eles 
a levam para um galpão onde 
atearam fogo em seu corpo.  

Após tomar conhecimento 
das notícias do desapareci-
mento de Débora, e saben-
do que seria procurado pela 
Polícia, ele disse à família que 
havia feito ‘uma grande bes-
teira’, e precisava fugir.
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Desmatamento nas margens 
da BR-319 é alvo de denúncias
Estudo monitora 
abertura de estradas 
a partir da BR-319

CRISTIE SICSÚ

No mês em que a capital 
paraense, Belém, rece-
beu os Diálogos Ama-
zônicos e a Cúpula da 

Amazônia, que reuniram auto-
ridades e ambientalistas para 
discutir o desenvolvimento 
sustentável na região, pesqui-
sadores denunciam um “cres-
cimento absurdo” da abertura 
de ramais na floresta - trechos 
de estradas não oficiais – que 
acompanham a BR-319, na par-
te sul do Amazonas.

O levantamento feito pelo 
Observatório BR-319 (OBR-
319) aponta que nos municí-
pios de Canutama, Humaitá, 
Manicoré e Tapauá, a rede de 
ramais é de 5.092 quilômetros 
(km), o que representa quase 
seis vezes (5,8) a extensão total 
da BR-319, que liga Manaus 
a Porto Velho, em Rondônia. 
Quando considerado o perío-
do de 2016 a 2022, houve um 
acréscimo de 68%, ou seja, mais 
2.061 km de ramais nos quatro 
municípios avaliados.

O OBR-319 é uma rede de 
organizações da sociedade 
civil que busca o desenvolvi-
mento sustentável na área de 
influência da BR-319, além de 
denunciar práticas degradan-
tes do meio ambiente. Fazem 
parte do observatório institui-
ções como Greenpeace, WWF-
-Brasil, Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) e Instituto 
de Conservação e Desenvolvi-
mento Sustentável da Amazô-
nia (Idesam).

Imagens de satélite
O mapeamento da rede de 

ramais foi feito por interpreta-
ção de imagens de satélites dis-
ponibilizadas de forma gratuita 
pelo Projeto NICFI (Iniciativa 
Internacional do Clima e Flo-
restas da Noruega, na sigla em 
inglês), do Ministério do Clima e 
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BR-389 é alvo de críti-
cas de ambientalistas

ou seja, mais da metade dos 
5.092 km. As FPND são terri-
tórios que não têm destinação 
atribuída. Ou seja, não recebem 
programas de manejo florestal 
nem abrangem áreas de prote-
ção de comunidades indígenas, 
por exemplo. De acordo com 
o OBR-319, ficam mais vul-
neráveis e sofrem com maior 
frequência a grilagem de ter-
ras, a degradação florestal e o 
desmatamento.

Dos ramais que foram iden-
tificados nas FPND, a maior 
parte, 1.539,3 km, fica em gleba 
federal. Isso representa 55% 
dos 2.803 km. Noventa e seis 
quilômetros (3%) ficam em 
glebas estaduais. Segundo o 
OBR-319, a preponderância de 
terrenos da União tem relação 
com o fato de que os trechos 
se originam, em sua grande 
parte, de estradas maiores e, 
uma vez que os municípios 
mapeados são atravessados 
por rodovias federais, ou seja, 
concebidas em territórios ge-
ridos pela União, é esperado 
que a maioria das redes de 

ramais esteja nas glebas sob 
jurisdição federal.

Existem ainda vazios carto-
gráficos - territórios não reivin-
dicados - que possuem 1.167,3 
km de ramais (42% da malha 
dentro das FPND). O estudo 
avalia que a situação dessas 
florestas é ainda mais preo-
cupante, pois não há definição 
de a qual ente federativo cabe 
a proteção das matas. “Princi-
palmente quando essas áreas 
são próximas a grande empre-
endimento de logística, como 
estradas”, adverte Marinho.

Recomendações
A nota técnica do OBR-319 

aponta algumas soluções para 
lidar com o surgimento de ra-
mais e a consequente degra-
dação ambiental. Entre elas, 
ações efetivas de fiscalização, 
comando e controle por parte 
das instituições responsáveis, 
como o Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recur-
sos Naturais Renováveis (Iba-
ma), Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente do Amazonas 

(Sema-AM) e Instituto de Pro-
teção Ambiental do Amazonas 
(Ipaam).

Outras recomendações são a 
urgência no processo de des-
tinação das FPND; combate à 
exploração predatória de ma-
deira e à ilegalidade na cadeia 
da carne, a partir da identifi-
cação de fazendas produtoras 
de gado em áreas ilegalmente 
desmatadas; e penalização dos 
infratores que cometeram ilíci-
tos ambientais, incluindo mul-
tas, destruição ou apreensão 
de equipamentos e prisões.

Autoridades
Procurado pela Agência 

Brasil, o Ibama informou que 
“entende a necessidade no 
aumento de fiscalização na 
região e realiza planejamento 
estratégico para intensificar 
vistorias na área, em conjunto 
com ações prioritárias no esta-
do, como o combate ao garim-
po ilegal e ao desmatamento”. 
Na nota, o instituto acrescen-
tou que “também conta coma 
atuação dos órgãos estaduais 

Meio Ambiente da Noruega. Os 
pesquisadores explicam que os 
quatro municípios foram esco-
lhidos para o monitoramento 
porque ficam na região que 
concentra os maiores indica-
dores de desmatamento. Por 
meio de cruzamento de dados 
de degradação ambiental com 
as imagens de satélite, foi pos-
sível fazer uma ligação entre 
os ramais e o desmatamento.

Isso demonstra, segundo o 
observatório, que os trechos 
não oficiais de estradas não 
são construídos para facilitar 
o deslocamento de populações 
locais e o escoamento da pro-
dução, mas, sim, para ajudar 
a logística da clandestinidade. 
A abertura de ramais é um 
processo custoso, o que leva 
os pesquisadores a associarem 
essa prática a grupos com po-
der econômico.

Ciclo de degradação
Como o observatório colhe 

dados desde 2016, Thiago Ma-
rinho identifica um ciclo claro 
de degradação ambiental.

A nota técnica elaborada 
pelo OBR-319 classifica como 
ramais os trechos de estrada 
não oficiais. Porém, o estudo 
não aponta que sejam todos, 
necessariamente, ilegais, uma 
vez que alguns se encontram 
em territórios particulares. 
Mas, de acordo com Marinho, 
pode-se concluir que ramais 
em áreas de conservação e 
terras indígenas são ilegais.

Territórios invadidos
O estudo identificou os tipos 

de territórios que concentram 
a abertura desses trechos de 
estradas. Em imóveis privados 
estão 869,2 km. Assentamen-
tos federais têm 637 km; ter-
ritórios indígenas, 545,4 km; 
unidades de conservação, 261 
km; e territórios de uso comum, 
43,7 km.

Chama a atenção dos ana-
listas o fato de que a maior 
parte dos quilômetros de ra-
mais estarem nas chamadas 
florestas públicas não desti-
nadas (FPND). São 2.803 km, 
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da região para o combate de 
atividades de degradação da 
floresta, a fim de superar os 
desafios enfrentados ao longo 
da rodovia”.

Também por meio de nota, o 
Ipaam – autarquia vinculada à 
Sema-AM –  disse que ações 
de combate ao desmatamento 
“continuam sendo realizadas 
efetivamente nos municípios 
que compõem a região sul do 
Amazonas, principalmente na 
região abrangida pela rodovia 
BR-319, em áreas marginais e 
trechos onde o desmatamento 
é mais pronunciado”.

Como exemplo dessas ações, 
o órgão amazonense citou a 
operação Tamoiotatá III, exe-
cutada de forma integrada 
com outras instituições: Polícia 
Militar, Corpo de Bombeiros, 
Polícia Civil, Secretaria Execu-
tiva Adjunta de Planejamento e 
Gestão Integrada de Seguran-
ça e Centro Gestor e Operacio-
nal do Sistema de Proteção da 
Amazônia e agências federais. 
Ao todo, de acordo com o ins-
tituto, cerca de 30 servidores 
estaduais estão envolvidos na 
operação, que possui um nú-
mero “bastante expressivo” de 
autuações e embargos lavra-
dos em toda a região sul do 
estado, que contempla uma 
porção considerável das áreas 
marginais da BR-319.

O Ipaam informa ainda que 
a criação de ramais vicinais ao 
longo da rodovia é atividade 
passível de licenciamento am-
biental pelo órgão competen-
te, bem como, sua manutenção 
e ampliação. “É necessária ação 
conjunta e integrada entre es-
ses entes no sentido de conter 
a abertura de ramais ao longo 
da BR-319 e o desmatamento 
de florestas nativas, de uma 
forma geral. Salienta-se que 
a fiscalização na rodovia é de 
competência federal”, conclui 
a nota.

A maior rede de ramais iden-
tificada pelo monitoramento se 
encontra em Canutama, com 
1.755,7 km, seguida por Manico-
ré (1.704,1 km), Humaitá (1455,6 
km) e Tapauá (176,8 km).

ASSASSINATO

Candidato à presidência do Equador é assassinado em Quito

O candidato à presidência do Equador Fernando Villavicencio falou 
em um comício de campanha em Quito, antes de ser morto 

O candidato à presidência 
do Equador Fernando Villa-
vicencio foi morto na últi-
ma quarta-feira (9) ao ser 
baleado enquanto deixava 
um comício político reali-
zado no Anderson College 
em Quito, capital do país. 
A mídia local informou que 
cerca de 30 tiros foram dis-
parados em um evento no 
norte de Quito. Vídeos que 
circulam nas redes sociais 
mostram Villavicencio en-
trando em um carro após 
o evento, antes do som de 
aparentes tiros e gritos.

Pelo menos 9 pessoas 
ficaram feridas no ataque, 
“entre elas o candidato à 
presidência e dois poli-
ciais”, segundo a Procura-
doria Geral do Equador. A 
polícia e o Ministério do 
Interior do Equador não 
responderam aos pedidos 
de comentários sobre os 

detalhes do assassinato, 
mas o presidente Guillermo 
Lasso confirmou que a polí-
cia detonou com segurança 
uma granada deixada pelos 
assassinos.

Suspeitos
Um dos suspeitos de as-

sassinar Villavicencio foi 
morto em Quito na noite 
de quarta-feira (9), segun-
do o Ministério Público do 
país. O suspeito, que ain-
da não teve a identidade 
divulgada, foi atingido du-
rante uma troca de tiros 
com seguranças pessoais 
do candidato. Gravemen-
te ferido, ele chegou a ser 
transferido para a Unidade 
de Flagrantes de Quito, mas 
não resistiu.

O Ministério Público do 
Equador informou nesta 
quinta-feira (10) que seis 
pessoas foram presas du-

rante incursões realizadas 
nas áreas de Conocoto e 
San Bartolo, em Quito, em 
conexão com o assassinato.

Ameaças
Em entrevista na semana 

passada, Villavicencio ha-
via denunciado que estava 
sendo ameaçado por um 
cartel do país. Los Choneros 
são uma organização crimi-
nosa do Equador que surgiu 
em Manabí e é formada por 
duas gangues chamadas 
Fatales e Las Águilas. Eles 
atuam com extorsão, tráfi-
co de drogas e homicídios.

Após a ameaça, Villavi-
cencio disse que não iria 
suspender sua campanha 
eleitoral e que iria apresen-
tar uma denúncia contra as 
ameaças. Ele também res-
ponsabilizou previamente 
o Los Choneros por qual-
quer eventual atentado 

que pudesse ocorrer contra 
ele, sua família e equipe. 
Villavicencio disse ainda, 
na entrevista, que usava o 
mínimo da proteção oficial 
do Estado, mas recusava 
coletes a prova de balas.

Eleições mantidas
Em pronunciamento na 

madrugada desta quinta-
-feira (10), o presidente do 
Equador, Guillermo Lasso, 
decretou estado de exce-
ção no país e afirmou que as 
eleições presidenciais es-
tão mantidas para o dia 20 
de agosto. A ação desloca as 
Forças Armadas do Equa-
dor para todo o território 
nacional por um período de 
60 dias. Segundo Lasso, a 
medida foi tomada para a 
“segurança dos cidadãos, a 
tranquilidade do país e das 
eleições livres e democráti-
cas de 20 de agosto”.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Aggreko Energia Locação de Geradores Ltda – UTE Uarini – torna público 
que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação N° 285/19 - 01, autoriza 
a operação  de uma usina Termoelétrica — UTE, que utilizará óleo com-
bustível BS - 500, com potência de 5.100 kW, localizada no Município de 
Uarini- AM, para Geração de energia elétrica, com validade de 04 Anos.

Aggreko Energia Locação de Geradores Ltda – torna público que rece-
beu do IPAAM a Outorga de Uso de Recursos Hídricos N° 150/2023 que 
autoriza a captação de água subterrânea por poço tubular, localizado Rua 
São José, S/N, Bairro São José, UTE Jutaí, nas coordenadas geográficas: 
02°44’45,05’’S e 66°45’34,02’W, Jutaí – AM.Com validade de 5 anos.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA 

SINDICATO DOS TRABALHADORES EM EMPRESAS DE TRANSPORTE 
DE CARGAS SECAS E MOLHADAS, E DISTRIBUIDORAS DE BEBIDAS 
EM GERAL, GÁS, PETROLEO E SEUS DERIVADOS E VEICULOS AUTO-
MOTORES DE DUAS RODAS E SIMILARES DO MUNICIPIO DE MANAUS 
E DO ESTADO DO AMAZONAS – SINDICARGAS-AM,  convoca por meio 
deste Edital a todos trabalhadores representados por esta entidade sindical 
que atuam no ramo do comércio varejista, atacadista, distribuidores; comércio 
varejista de louças, tintas, ferragens, material elétrico e de construção e 
similares representados pelos Sindicatos Patronais signatários desta CCT, 
assim como também os que atuam no segmento DA INDUSTRIA DE BEBI-
DAS EM GERAL DE MANAUS/AM e também os trabalhadores que atuam 
nas Empresas do comércio varejista de medicamentos, drogarias, farmácias 
de manipulação, revendedores atacadistas de produtos farmacêuticos e 
similares, abrangidas pelo Sindicato Patronal bem como os motoristas e 
condutores de veículos automotores de duas rodas (motociclistas e moto-
queiros de um modo geral) aqui representados pelo SINDICARGAS-AM. 
Que estejam associados e aptos a votarem, a se fazerem presente na 
Sede do SindicargasAM, situada na Rua Capanema, Qd: 06, n°: 01, Conj. 
Deborah, Bairro: Dom Pedro I, no dia 18 (sexta-feira) de Agosto de 2023, 
com primeira convocação às 18h (dezoito horas)  com quórum Estatutário 
e a segunda convocação às 18h:30m (dezoito horas e trinta minutos), com 
qualquer número de associados presente, nos termos que dispõem o Estatuto 
em vigor, afi m de tomarem conhecimento das ordens do dia.

ORDEM DO DIA
  
1. Aprovar ou não a Minuta do Aditivo da  Convenção Coletiva de 
Trabalho/2023-2024; 
2. E Outros assuntos pertinentes ao Aditivo da Convenção Coletiva de 
Trabalho/2023-2024. 

   
Manaus (Am), 11 de Agosto de 2023. 

 ___________________________
Carlos Gonzaga Nunes Ribeiro 

Presidente
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Reino Unido da Liberdade 
celebra arraial nesta sexta-feira
Mesas estão a 
venda por R$ 20 
por meio d número 
99617-6882

DIVULGAÇÃO

Mantendo a tradição 
e celebrando a cul-
tura folclórica do 
Amazonas, o GRES 

Reino Unido da Liberdade 
promoverá, na próxima sexta-
-feira, 11 de agosto, a partir das 
19h, o ‘Arraiá da Reino Unido’. 
O evento, que promete reunir 
amantes do samba e das tra-
dições juninas, contará com 
as apresentações das danças 
que foram consagradas cam-
peãs no último Festival Fol-
clórico do Amazonas.

Conhecida por seus desfiles 
espetaculares e sambas-enre-
do marcantes, a Reino Unido 
da Liberdade mostra, com esta 
iniciativa, sua versatilidade e 
comprometimento com as tra-
dições culturais da região. Ao 
abraçar o folclore local, a es-
cola não apenas enaltece sua 
própria trajetória, mas também 
presta uma homenagem às ra-
ízes e histórias amazônicas.

A comunidade terá a opor-

Em Tempo

Arraiá conta com barraquinhas de comidas típicas, brincadeiras e muita música

tunidade de se deleitar com 
apresentações que fizeram 
história no Festival Folcló-
rico do Amazonas, incluindo 
quadrilhas, cirandas e outras 
expressões artísticas. Fazem 
parte da festa: Quadrilha Cô-
mica Garota da Noite, Quadri-
lha Alternativa Funk na Roça, 
Quadrilha Explosão Junina na 
Roça, Dança Internacional Ca-
xemira, Ciranda Imperatriz do 

Norte e a Dança Nacional Can-
domblé Afro, além das danças 
convidadas Associação das 
Donas de Casa Morro da Li-
berdade e Ciranda Sensação, 
vice-campeã do Festival.

“A cultura do nosso estado 
é rica e diversificada. Que-
remos, através deste Arraiá, 
mostrar um pouco dessa be-
leza e também proporcionar 
um momento de alegria e 

descontração para a nossa 
comunidade”, afirma Rangel 
Magalhães, presidente da Rei-
no Unido da Liberdade.

Além das apresentações 
das danças campeãs, o Arraiá 
contará com barraquinhas de 
comidas típicas, brincadeiras e 
muita música. A expectativa é 
de que o espaço da escola de 
samba seja tomado por cores, 
sabores e sons que caracteri-

Alunas são destaque do Campeonato 
Brasileiro de Ginástica Rítmica

As alunas da turma de dança do 
Liceu de Artes e Ofícios Claudio 
Santoro, Asheley Braga, Milyan-
ne Rafaely e Patrícia Rhayanne, 
participaram com destaque do 
Campeonato Brasileiro de Ginás-
tica Rítmica, que ocorreu em julho 
deste ano, em João Pessoa, Paraí-
ba. As amazonenses conquistaram, 
respectivamente, 2º, 9º e 34º lugar 
entre mais de 100 ginastas de todo 
o país.

Além da ginástica, elas têm em 
comum as aulas de dança que 
praticam na escola de artes do 
Governo do Estado. Para alavancar 
o desempenho na ginástica, as atle-
tas acreditam que os fundamentos 
da dança são essenciais. Asheley, 
que alcançou medalha de prata 
no aparelho fita, afirma que os 
resultados da competição foram 
ainda melhores do que esperava.

“Eu me senti muito realizada por 
ter ficado entre as melhores da mi-
nha categoria, como vice-campeã. 
Devo muito ao Liceu, a dança nos 
ajuda em muitos elementos da gi-
nástica rítmica, como a ter leveza, 
equilíbrio, e a nos expressarmos 

com o corpo durante a performan-
ce”, conclui.

As alunas, que antes estudavam 
na unidade do Liceu Magdalena 
Arce Daou, receberam suporte da 
escola foram transferidas para 
unidade Sambódromo, para que 
conseguissem conciliar as rotinas 
de ambas as modalidades.

“No princípio os horários não ba-
tiam com a agenda das meninas, já 
que elas treinam de quatro a cinco 
horas por dia, então nós conver-
samos com a equipe do Liceu, e 
eles foram muito solícitos com a 
gente e nos auxiliaram. Eu e as 
mães das outras meninas somos 
muito gratas por essa atitude de 
apoio”, declarou a mãe de Milyanne, 
Rejane Oliveira, sobre a troca de 
unidade e flexibilidade de horário.

O Liceu de Artes e Ofícios 
Cláudio Santoro é uma iniciativa 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, com o ob-
jetivo de oferecer capacitação 
artística de forma gratuita para 
a população tanto na capital, 
como no interior do estado.

DANÇA

Estudantes participaram do Campeonato Brasileiro de Ginástica Rítmica

Evento acontece no Luar de Uiacurapá no dia 12 de agosto

Show Claridade em homenagem 
a Clara Nunes em Manaus 

A cantora e compositora Tatá 
Jatobá promete clarear o Luar de 
Uiacurapá no dia 12 de agosto, em 
uma grande homenagem à cantora 
Clara Nunes, com participação es-
pecial de Simone Ávila e pré-show 
de Serginho Queiroz

Com 20 anos de carreira, a can-
tora e compositora Tatá Jatobá, 
um grande ícone da nova gera-
ção do samba amazonense, fará 
uma homenagem à cantora Clara 
Nunes no dia que faria 81 anos, 
12 de agosto, às 20h, no Luar de 
Uaicurapá, localizado na avenida 
Rio Madeira, 452, Vieiralves, Nossa 
Senhora das Graças, zona Centro-
-Sul de Manaus.

“Além de todo o seu talento 
musical, as questões que a Clara 
levantou durante sua trajetória ar-
tística ainda estão muito presentes 
e ainda precisamos exaltar. A fé, a 
luta contra a intolerância religiosa, 
valorizar as raízes afro-brasileiras 
e eu acho que tudo isso está no 
trabalho da Clara, por este motivo 
nós a escolhemos para realizar esta 
homenagem”, explica Tatá.

Clara Nunes, além de cantora, 
era uma grande pesquisadora da 
música brasileira folclórica e dos 
ritmos. Com a marca registrada 
de cantar com roupas brancas e 
sempre misturando ritmos africa-
nos, foi considerada pela revista 
Rolling Stones como a nona maior 
voz da música brasileira. Durante 
toda a sua carreira, vendeu quatro 
milhões e quatrocentos mil discos. 
No dia 05 de março de 1983, a voz de 
Clara foi silenciada. Ao submeter-
-se a uma cirurgia, aparentemente 
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simples, de varizes, a artista so-
freu um processo alérgico por 
um componente da anestesia, 
ocasionando um choque ana-
filático, desde então a artista 
ficou internada na UTI até que 
no dia 02 abril, o Brasil perderá 
aos 40 anos uma das maiores 
cantoras de sua música.  

O show “Claridade” tem a 
produção de Lucy Almeida, da 
Approach produções, direção 
musical assinada por Dudu 
Brasil, que também estará nos 
violões da banda composta por 
Rogério De Mozi, no cavaqui-
nho e na percussão Rinaldo 
Batata e Ticva Vinícius.

zam esta época do ano, pro-
movendo um encontro festivo 
e memorável para todos os 
presentes.

A entrada é gratuita, mas 
para aqueles que desejam um 

pouco mais de comodidade, 
estão sendo vendidas mesas 
para quatro pessoas por ape-
nas R$ 20. Informações pe-
los números 99617-6862 ou 
98552-8287.
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Ari Motta
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mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

Espaço 
Natura
A multinacional 
brasileira de cos-
méticos inaugurou 
em Manaus a pri-
meira loja própria. 
O novo espaço da 
Natura está dispo-
nível no Manauara 
Shopping no piso 
Tucumã. Além de 
conhecer todos os 
produtos da marca, 
o cliente pode des-
frutar de momen-
tos e experiência 
de autocuidado.

Claudio 
Andrade
O Atelier Claudio 
Andrade ultrapas-
sa as fronteiras 
convencionais de 
um estúdio foto-
gráfico. É um espa-
ço onde a arte e a 
paixão se fundem, 
para dar vida a me-
mórias inesquecí-
veis. Tendo a fren-
te Claudio Andrade 
e a esposa Mirella 
Andrade, o atelier 
localizado na zona 
leste de Manaus, 
no Conjunto Aca-
riquara é um pon-
to para ensaios de 
casais, fotos in-
fantis, registros de 
formaturas e cele-
brações de debu-
tantes. Vale a pena 
conhecer!

VII Feira de agronegócios Nilton Lins
Impulsionando o setor primário a Feira de Agronegócios, realizada no 
campus da Universidade Nilton Lins, no Parque das Laranjeiras, 
vai movimentar até domingo o mercado com oportunidades 
ao empreendedor e agricultor. O evento conta com atividades 
de exposição de animais, de vendas e mostras de produtos e 
máquinas agrícolas, além da diversidade gastronômica.

A estudante 
universitária Victória 
Castro é uma 
das belas jovens 
selecionada para o 
“Musa Manauara”. 
O concurso vai 
movimentar a 
beleza da mulher 
manauense.

O vereador Sassá da Construção Civil integrou essa semana a 
Frente Parlamentar de Apoio a Empresas do Mercado Imobiliário 
da CMM. A frente tem a finalidade incentivar a construção civil e 

gerar empregos em Manaus.

O prefeito Bi Garcia de 
Parintins e a primeira 
dama Deputada 
Mayra Dias, mais um 
ano prestigiaram o 
lindo espetáculo dos 
bois Touro Branco e 
Espalha Emoção no 
Festival do Mocambo 
do Arari, distrito de 
Parintins.

A empresária 
Janete Canto 

oferece no 
mercado a 

Vigorplanta, 
produtos 

naturais para 
cultivar com 
qualidade a 

horta, seja ela 
caseira ou não/

jardins. Em 
vários pontos 
Manaus você 

encontra 
Húmus de 

Minhoca, Terra 
Compostada, 

inseticida 
e outros 

produtos 100% 
naturais.

Banda “Prefixo 
92” vem 

destacando em 
Manaus pelo 
talento dos 

componentes  
Carlos Endryl, 
Renier Nunes, 
Luís Guilherme 

e Aldemir 
Santos. Eles 

brilham todos 
os domingos no 

Pagode da Vila na 
quadra da Escola 

de Samba Vila 
da Barra, a partir 
das 17h. Contato 

984709932 – 
Instagram @

prefixo92.

O empresário e Publisher do Grupo FA 
de Comunicação Francisco Araújo com o 
presidente da Alaca Rômulo Sena. Ele foi 

homenageado com a Comenda “Tributo Alaca 
de Comunicação & reconhecimento”.
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A situação de Neymar com o 
PSG não é mais uma nove-
la, já tendo se tornado uma 
série. A cada ano, uma nova 

temporada é lançada com revira-
voltas, tomadas de decisão, passos 
atrás e muito drama. Ao que tudo 
indica, porém, a tensão vivida entre 
as partes nesse momento pode ser 
considerada o começo do último 
roteiro da série.

No último fim de semana, Neymar 
pediu à diretoria que o vendesse 
na janela de transferências e já foi 
comunicado que não faz mais parte 
dos planos para 2023-24. A situação 
pegou todos de surpresa, já que se 
esperava um protagonismo maior 
do camisa 10 com a chegada de 
Luis Enrique ao comando. Confira 
com o Lance! tudo o que envolve 
uma possível transferência do astro 
brasileiro.

Temporadas anteriores 
A série do caso de amor entre 

Neymar e PSG já teve momentos 
instáveis em outros anos. Em 2019, 
o jogador também entregou um 
pedido à diretoria para deixar a ca-
pital francesa e chegou a dizer que 
não faria a pré-temporada. Em sua 
estreia em 2019-20, após retornar 
de quatro meses fora dos gramados 
por lesão, foi vaiado e ofendido a 
cada toque na bola por um Parque 
dos Príncipes lotado, mas marcou 
um lindo gol de bicicleta aos 47’ da 
segunda etapa e deu a vitória por 
1 a 0 contra o Strasbourg. No fim 
do jogo, alguns aplausos puderam 
ser ouvidos das arquibancadas do 
estádio.

A situação foi se acalmando aos 
poucos e a temporada foi ótima, 
terminando com o vice da Cham-
pions League. No ano seguinte, de-
cidiu novamente que sairia do Paris 
Saint-Germain e ficaria livre para 
assinar com qualquer clube já em 
janeiro de 2022, mas mudou de ideia 
e renovou o contrato até 2027. No 
último ano, foram feitas propostas e 
aproximações por clubes da Premier 
League. O atleta teve seu nome 
fortemente ligado ao Chelsea e ao 
Manchester City, além da sempre 
falada volta ao Barcelona. Porém, 
as negociações não se desenvol-
veram. Neymar, mais uma vez, ficou 
em Paris.

O que antes do caos?
A temporada 2022-23 vinha sen-

do ótima para o brasileiro. Núme-
ros em alta, expectativa por uma 
campanha positiva na Champions 
e a tranquilidade reinando na ca-
pital. Porém, no dia 19 de fevereiro, 
em confronto com o Lille, veio a 
crise. Neymar marcou aos 17’ da 
primeira etapa e fazia boa partida, 
mas aos três minutos da metade 
final, lesionou o tornozelo. Foram 
quatro meses fora dos gramados, 
com direito a uma cirurgia no local 
para reparação. O mesmo tornozelo 
chegou a tirá-lo de ação em um dos 
jogos da Copa do Mundo de 2022.

Em Tempo

Atacante brasileiro 
do PSG perto do 

Barcelona
Camisa 10 pediu 

saída do clube, 
para tomar 

novos rumos em 
sua carreira no 

futebol mundial 

Sem Neymar em campo, a situa-
ção dos parisienses começou a piorar. 
Foram tropeços seguidos e uma leve 
complicação na liderança da Ligue 
1, o que bastou para torcedores do 
clube irem até a porta de sua casa, 
protestando e exigindo sua saída. O 
astro não se opôs e tinha a intenção 
de sair, mas algumas mudanças o 
motivaram a ficar.

A contratação de Luis Enrique pa-
receu motivar a estrela brasileira. Com 
o espanhol, Neymar atingiu o topo 
da Europa e jogou seu melhor fu-
tebol no Barcelona, chegando a 
marcar um gol na final da 
Champions League de 2015. 
Novas contratações, como 
Ugarte, Gonçalo Ramos, e o 
seu novo ‘parça’ Kang-In Lee, 
davam indícios de que a moral 
do brasileiro aumentaria para a 
permanência de forma foca-
da. Não foi o que aconteceu.

As ações de mercado 
Neymar surpreendeu a 

diretoria ao entregar uma 
requisição para ser vendido 
ainda nesta janela de trans-
ferências. Além de precificar 
o jogador em elevados 150 
milhões de euros, o clube já o 
informou que não faz mais parte 
dos planos para a próxima temporada, 
semelhante ao italiano Marco Verratti. 
Nem o Media Day, com sessão de 
fotos para 2023-24, teve participação 
do atacante.

Com isso, os times começam a ficar 
de olho no mercado para fazer a con-
tratação. Um retorno ao Barcelona é 
prioridade e o sinal verde já foi dado 
pelos franceses, mas os catalães pas-
sam por problemas financeiros. Isso 
significa que há duas possibilidades 
para concretizar a volta à Espanha: 
uma redução brusca dos 150 milhões 
de euros e também do valor 
salarial (é o segundo 
atleta mais bem 
pago da Eu-
ropa), ou 
u m a 
c o m -
pra da 
Ará-
b i a 

Saudita e o posterior empréstimo aos 
culés, que parece a opção mais viável.

O clube árabe mais provável de 
exercer a compra é o Al-Hilal de Jorge 
Jesus. O Clube dos Príncipes chegou a 
manifestar um forte interesse em ter 
Lionel Messi nesta janela, mas não 
conseguiram evoluir nas negociações 
e se frustraram com a ida do campeão 
do mundo ao Inter Miami de David 
Beckham. A vaga estelar que Messi 
ocuparia pode ser preenchida pelo 
brasileiro.

Clubes da Premier League e da MLS 
também podem estar monitorando 

a situação. Em um momento 
anterior da janela, Neymar 
foi ligado ao Chelsea do 
bilionário Todd Boehly, 

mas propostas não chega-
ram a ocorrer. O Newcastle, 
comandado pelo fundo árabe, 
e o Manchester City de Pep 
Guardiola são os mais pro-

váveis de realizar aborda-
gens, mas até o momen-
to, tudo está longe de ser 

concreto.

A saída é possível?
Alguns argumentos levam 

a crer que Neymar realmente 
deixará o PSG. Já não há mais 

clima com a torcida francesa; 
em todo jogo, o atleta é vaiado 
por parte dos aficionados pari-
sienses e foi alvo de protestos 
mesmo estando fora dos jogos 
por lesão. A saída de Messi, seu 
grande amigo, também pode 
influenciar na escolha, já que 
a presença do camisa 10 foi 
um dos motivos pelos quais o 
argentino escolheu se transferir 
para a capital francesa em 2021.

Além disso, há também a visão 
da diretoria do Paris, que abriria 
um largo espaço em sua folha 
salarial e poderia reforçar ainda 

mais o elenco com novas 
peças. Mbappé, 

considera-
do a cara 

do pro-
j e t o 
pelos 

mandatários, tomaria de vez o espaço 
como protagonista único da equipe 
e poderia repensar a renovação de 
contrato. O artilheiro da última Copa 
do Mundo tem seu vínculo expirando 
ao fim do primeiro semestre de 2024 
e, por enquanto, está mais próximo 
de uma ida para o Real Madrid no 
próximo ano do que perto do acordo 
pela extensão.

O que impediria?
Os prováveis destinos têm alguns 

problemas a lidar antes de pensar na 
contratação. O Barcelona, por exem-
plo, precisou passar por vendas e sa-
ídas de jogadores importantes, como 
Franck Kessié, Jordi Alba e Sergio 
Busquets, além do fechamento das 
atividades da Barça TV. As medidas 
tomadas por Joan Laporta liberaram 
cerca de 200 milhões de euros das 
contas, recolocaram o clube dentro 
das regras do Fair Play Financeiro e 
praticamente salvaram o Barça da fa-
lência. Porém, chegar à contratação de 
Neymar é recolocar um grande valor 
na folha salarial e precisar congelar 
outras compras, além de necessitar 
quase obrigatoriamente dos títulos 
para recuperar o valor.

O Al-Hilal, por outro lado, não vê o 
dinheiro como problema. O Crescente 
foi um dos bonificados pelo aporte 
financeiro do Fundo de Investimento 
Público local, que tem como intenção 
junto à Federação de Futebol da Ará-
bia Saudita receber a Copa do Mundo 
de 2034 no país. Não há empecilhos 
quanto aos valores; o principal impe-
ditivo é a vontade do jogador, que não 
dá indícios de desejar um movimento 
para o Oriente Médio. Aceitar a venda 
e buscar uma negociação por emprés-
timo ao Barça seria juntar o útil ao 
agradável, mas os anos posteriores, 
que seriam na Arábia, colocam em 
cheque essa possibilidade.

Jogador caro 
Para se ter uma ideia de como fun-

cionaria a situação, Neymar recebe um 
salário anual em torno de 50 milhões 
de euros, o equivalente a mais de 
R$ 268 milhões. O Al-Hilal chegou a 
oferecer 80 milhões na moeda eu-
ropeia para ter o jogador na próxima 
temporada.

Além disso, caso os 150 milhões 
de euros pedidos pelo PSG sejam 
de fato a régua do valor de compra, 
a transferência entraria no top 3 da 
história do futebol. Em segundo, está 
a ida de Mbappé do Monaco para o 
clube francês, que custou 180 milhões 
de euros em 2018; quem lidera a lista 
é... Neymar. Sua compra, novamente 
envolvendo os parisienses, custou 222 
milhões de euros e detém o recorde 
como mais cara.

Segue o Jogo 
Enquanto a situação não se define, 

Luis Enrique pode relacionar Neymar 
normalmente para os jogos do Paris. 
No sábado (12), às 16h (horário de Bra-
sília), o time do comandante espanhol 
entra em campo para enfrentar o 
Lorient no Parque dos Príncipes, em 
duelo válido pela primeira rodada da 
Ligue 1.

Neymar pediu da 
diretoria para sair 
do Paris Saint-
Germain (PSG) 
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Artilheira da Copa 
do Mundo Feminina

Miyazawa se 
destacou no 
jogo contra a 
Noruega pelas 
oitavas de final da 
Copa do Mundo, 
no Wellington 
Regional Stadium

Divulgação 

Divulgação 

Guardiola persimista com City
Campeão da Premier 

League, da Copa da In-
glaterra e da Champions 
League na última tem-
porada, o Manchester 
City não será capaz de 
repetir esse feito, disse 
o técnico Pep Guardiola 
na quinta-feira (9), an-
tes da estreia de sua 
equipe na liga inglesa.

O City conquistou cin-
co dos últimos seis títu-
los da Premier League 
e expandiu seu domínio 
doméstico para o con-
tinente ao conquistar 
a Champions pela pri-

meira vez em sua his-
tória.

Apesar de o City ser 
favorito em todas as 
competições que dis-
putará na temporada, 
Guardiola foi bastan-
te cauteloso sobre as 
perspectivas do time. 
“Não será possível fa-
zer o que fizemos na 
temporada passada, 
acontece uma vez na 
vida”, disse o técnico 
a repórteres antes da 
viagem da equipe até 
o estádio Turf Moor. 
“Subimos a montanha 

mais alta na temporada 
passada, mas nos últi-
mos dois dias descemos 
e agora começamos de 
novo”, acrescentou o 
catalão, derrotado pelo 
Arsenal na Supercopa 
da Inglaterra no último 
fim de semana.

“Todos têm a mes-
ma intenção e have-
rá muitas dificuldades 
para subir a montanha 
o mais alto possível. O 
nosso futebol, o nosso 
nível e a nossa mentali-
dade vão ditar como vai 
ser a temporada”.

TÉCNICO   

Em dois anos pelo 
clube, quatro gols. 
Em quatro jogos 
de Copa do Mun-

do Feminina, cinco. Hina-
ta Miyazawa, a artilheira 
isolada do torneio, esta-
va longe de ser cotada 
como uma das principais 
jogadoras desta edição. 
No entanto, surpreendeu 
e ainda igualou Homare 
Sawa como a japonesa 
com mais gols em uma 
edição de Mundial.

Agora, quer ajudar sua 
seleção a chegar em mais 
uma final de Copa: o Ja-
pão joga as quartas con-
tra a Suécia, na madruga-
da de sexta-feira (11), às 
4h30 (horário de Brasília).

Miyazawa não era co-
nhecida por ser golea-
dora — não é atacante, 
é meia — e defende o 
Mynavi Sendai, do Ja-
pão. Desde que mudou 
de clube, em 2021, foram 
apenas quatro gols em 39 

jogos nesses dois anos.

Influência do irmão 
mais velho

A paixão pelo futebol 
veio do irmão mais ve-
lho, Keita Miyazawa, que 
também é jogador de fu-
tebol e atacante. Ele a 
incentivou a jogar desde 
os 3 anos de idade. Keita, 
inclusive, foi para a Copa 
do Mundo com a irmã.

Em entrevista ao Nikkan 
Sports, ela contou que é 
rotina ter uma reunião de 
“revisão” com o irmão após 
todo jogo e que nem mesmo 
ele esperava tanto sucesso.

Início da carreira dividi-
da com a faculdade

A jogadora de 23 anos 
começou a carreira no 
Tokyo Verdy Beleza, aos 
18 anos, equipe em que 
marcou 13 gols em 52 par-
tidas. O time tem “beleza” 
no nome em homenagem 
à palavra em português. A 
atleta conciliava o futebol 
com a faculdade de direito.

Seleção Japonesa
Pela Seleção Japone-

sa, única equipe campeã 
mundial viva na atual edi-
ção da Copa do Mundo, 
foram quatro gols em 30 
jogos desde 2018, quando 
defendeu a equipe prin-
cipal do país pela primeira 
vez, em seu ano de estreia 
como profissional.

Naquele ano, foi cam-
peã do Mundial Sub-20, 
fez o primeiro gol na vi-
tória por 3 a 1 na final 
do torneio em cima da 
Espanha e foi eleita a 
melhor jogadora jovem 
do Campeonato Japonês.

Na atual edição da Copa, 
Miyazawa marcou dois 
gols na estreia contra a 
Zâmbia e dois contra a 
Espanha, ainda na fase de 
grupos, e um gol contra a 
Noruega pelas oitavas de 
final. Nesta sexta-feira, 
ela busca ampliar a arti-
lharia, e colocar o Japão 
em uma nova semifinal 
de Mundial.

Em Tempo

Miyazawa 
tem cinco 
gols na Copa 
do Mundo 
de Futebol 
Feminino 

Gardiola não acredita em novos triunfos do City nesta temporada 


